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70 000 000 000 долларов может достигнуть 
чистый отток капитала из РФ по итогам года, 
прогнозирует Минфин.

Около 100 000 000 долларов вложили главари 
сомалийских пиратов за последние годы в покупку жилой 
и коммерческой недвижимости.

В 1 000 000 фунтов стерлингов оценили 
татуировку в виде двух птичек на пояснице Кейт Мосс 
работы известного британского художника Люсьена 
Фрейда. 

14 000 километров автодорог построят в России 
к 2020 году, а число происшествий на транспорте 
должно снизиться на треть, заявил премьер Дмитрий 
Медведев.

Более 1 000 пар поженятся в Москве в последний 
в этом веке день «трёх цифр» (12.12.12). Между тем 
браки, заключённые в «красивые» даты, распадаются 
чаще обычных. 

487 рублей составляет в России средний 
чек за продукты. Максимальная цена покупки 
зафиксирована на Дальнем Востоке, минимальная – 
на Урале.

На 40 железнодорожных вокзалах страны могут 
появиться кинотеатры. Первым из них в следующем 
году станет Казанский вокзал Москвы.

Г
осударственное телевидение, 
телеканал «Россия», обру-
шилось с обвинениями на 
экс-главу Минсельхоза, экс-
руководителя госкорпора-
ции «Росагролизинг» Елену 
Скрынник. Из разоблачитель-
ного материала, названного 
«Всласть имущие», который 

был показан на прошлой неделе, сле-
дует, что Скрынник может быть при-
частна к исчезновению из бюджета 
почти 40 млрд рублей.
Авторы телепередачи припомнили 
отставной чиновнице практически всю 
её государственную карьеру, которая 
началась в «Росагролизинге» в 2001 году. 
Так, ещё в 2002 году Счётная палата, 
проверившая госкомпанию, была удив-
лена стоимостью сельхозтехники, кото-
рую через госкомпанию закупали на 
нужды агропромышленного комплекса. 
Законом допускалось, что товары, при-
обретаемые по линии государственного 
лизингового фонда, могут быть дороже 
аналогов на 18%, но в реальности пере-
платы достигали 39%. 
Следующий эпизод – события 2008–2009 
годов. Этим периодом жизни Скрынник 
интересовалась уже Генпрокуратура, 
которая, как показалось её сотрудникам, 
вскрыла схему прокрутки бюджетных 
средств. Она была такова: «Росагроли-
зинг» кредитовал поставщиков – поку-
пал сельхозтехнику по предоплате с 
отсрочкой поставки до года. В то же время 
поставщики перечисляли средства на 
банковские депозиты и офшорные счета. 
Например, в декабре 2008 года «Росагро-
лизинг» перевёл Саранскому экскаватор-
ному заводу более 730 млн рублей. Акты 
приёмки техники были подписаны, но 
спустя год и на существенно меньшую 
сумму – 80 млн рублей. Причём, как уда-
лось выяснить следствию, полученные 
от «Росагролизинга» средства саратов-
ская фирма перечисляла на депозитные 
счета и в офшоры.
Пикантности ситуации добавляет и мас-
совое трудоустройство родственников 

Скрынник в «Росагролизинг» и связан-
ные с ним структуры. Впрочем, семей-
ный подряд – деяние неподсудное. 
Другое дело, как относиться к созда-
нию самой Скрынник некоей как будто 
британской компании «Брайс-Беккер», 
которая была вовлечена в оборот госу-
дарственных средств, выделявшихся 
на развитие агропрома. Кредиты, кото-
рые фермерские хозяйства получали от 
государства на приобретение техники и 
строительство, направлялись именно на 
её счета британской компании «Брайс-
Беккер», а также в фирму «АгроЕвро-
Союз», которую курировал брат Скрын-
ник – автогонщик Леонид Новицкий
Сейчас Скрынник находится за гра-
ницей, по некоторым сведениям, во 
Франции и не собирается являться в 
правоохранительные органы даже в 
качестве свидетеля, коим она на насто-
ящее время проходит по делам, связан-
ным с хищениями. Некоторые СМИ 
утверждают, что женщина находится 
на домашнем стационаре якобы после 
рождения двойни. Даются даже при-
мерные оценки стоимости этого «ста-
ционара», которая может составлять 
порядка 10 млн евро, впрочем, офици-
ального подтверждения у этой инфор-
мации нет.
В то же время пресс-секретарь Влади-
мира Путина Дмитрий Песков совер-
шенно официально заявил, что экс-
министр сельского хозяйства Елена 
Скрынник не проходит обвиняемой по 
какому-либо уголовному делу. Он также 
подчеркнул, что Скрынник не работает 
в администрации президента и не явля-
ется ни помощником, ни советником 
главы государства.
Сама экс-глава Минсельхоза назвала 
клеветой заявления о её возможной 
причастности к многомиллиардным 
хищениям из бюджета. Она намерена 
судиться с журналистами, опорочив-
шими её репутацию, но руководство 
ВГТРК уже заявило, что готово идти в 
суд и документально подтверждать все 
факты, приведённые в эфире.

неделя/конфликт

Дмитрий ПЕСКОВ,  
пресс-секретарь президента РФ:

– Насколько известно и как вчера 
было сказано представителями МВд, 
в настоящее время госпожа скрын-
ник ни в чём не обвиняется и упоми-
нается как свидетель по ряду эпизо-
дов.

цифрыопрос

ПодПисКа-2013 
         уважаемые читатели! В любом отделении связи Почты россии вы можете оформить  

подписку на газету «Наша Версия»  
на I полугодие 2013 года (индекс 99266 в каталоге «Почта россии» или 41522 в объединённом каталоге  

«Пресса россии») 

ПраВоохраНиТеЛЬНые орГаНы ПроТиВ

635 млрд рублей, в том числе 569 млрд из федерального бюджета, будут в течение 
семи лет потрачены на программу «Содействие занятости населению». Соот-
ветствующий документ в начале прошлой недели подписал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Предлагаемые меры едва ли не в пер-
вую очередь предполагают увеличение числа мигрантов, 
которые должны удовлетворить существующий спрос 
на рынке труда. При этом отдельные регионы, в том 
числе и Москва, заявляют о планах по сокращению 
числа гастарбайтеров. Однозначно против них настро-
ена и большая часть населения. В то же время факты 
говорят о том, что поток рабочих из ближнего зару-
бежья будет только расти. На днях Почта России 
пожаловалась на недостаток кадров и заявила, что 
будет пытаться удовлетворять свои потреб-
ности за счёт приезжих. Правда, сейчас это 
невозможно в связи с законом о защите лич-
ных данных, но уже к середине следующего года 
почтовое ведомство надеется найти выход из 
сложившейся ситуации.

НеобходиМо Ли соКраТиТЬ
КоЛичесТВо МиГраНТоВ В рФ?

Елена СКРЫННИК, экс-министр сельского хозяйства:

– То, что я слышу – ущерб нанесён в 39 млрд рублей, – это всё 
просто из-за отсутствия компетентности тех, кто эти цифры произ-
носит. Я перестала работать в «росагролизинге» в конце 2008 года, 
а в начале 2009-го был отчёт счётной палаты. есть задолженность, 
которую они почему-то называют хищением, – 39 млрд рублей! 
а для того чтобы сказать, что да, это хищение, – пожалуйста, дока-
жите, что это хищение.

Пресс-служба ВГТРК:

– Мы на 100% уверены в досто-
верности всего материала, пока-
занного в этом фильме. более 
того, его автор готов доказать, в 
том числе в суде, достоверность 
каждого факта, упомянутого в 
фильме.

Евгений ЗЕЛЕНСКИЙ,  
советник гендиректора 
«Росагролизинга»:

– если проследить историю, куда направля-
лись деньги, то они попадали в том числе 
в компанию «брайс-беккер», учредителем 
которой являлась лично скрынник елена 
борисовна.

Источник: «Эхо Москвы»

Темур Козаев

еЛеНы сКрыННиК
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Владимир ФЁДОРОВ, 
член Совета Федерации МВД, 
бывший глава ГИБДД России: 

– Я последние 25–30 лет 
изучаю ситуацию на доро-
гах во всём мире и могу 
с уверенностью сказать: 
ни одна страна в мире не 
пошла на смягчение нака-

зания за нарушение правил дорожного 
движения или ДТП. Везде идёт только уве-
личение штрафов. Поэтому и у нас этот 
процесс связан с суровой объективно-
стью. Необходимо применять серьёзные 
штрафы за те нарушения, которые вле-
кут за собой смерть и серьёзные травмы, 
то есть за ДТП. Здесь, безусловно, надо 
жёстко реагировать, надо жёстко штра-
фовать. Проезд на красный сигнал свето-
фора – это всё же формальное нарушение, 
и, наверное, штрафы здесь не должны 
быть слишком строгие. Также я далёк 
от той мысли, что надо сосредоточиться 
только на пьяницах. Дмитрий Анатолье-
вич, кстати, в своём выступлении об этом 
и говорил. Жаль, что в большинстве своём 
народ услышал только желание штрафо-
вать на  500 тыс. рублей. В своё время у нас 
была балльная система, и я очень пережи-
вал, что её в 1997 году отменили. Жизнь 
показала – надо возвращаться к ней. 
Огромное число стран имеет эту систему 
баллов. В СССР она всего имела 3 балла, 
то есть три дырки – и всё, ты без прав. Но 
она давала эффект. Если мы вспомним 
то хорошее, что было раньше, не обра-
щая внимания на то, что это было совет-
ское, это поможет убрать с дороги тех, кто 
постоянно нарушает. А за первое наруше-
ние не надо карать так жёстко.

Владимир ВАСИЛЬЕВ, 
заместитель председателя Госдумы РФ:

– Инициатива председателя 
«Единой России» Дмитрия Мед-
ведева о повышении ответствен-
ности нетрезвых водителей 
очень важна. За последние годы 
у нас наработана хорошая прак-
тика обсуждения общественно 

значимых инициатив. Достаточно вспомнить 
закон о полиции, законопроект об образовании. 
Они прошли через серьёзнейшую обществен-
ную дискуссию – и в итоге приобрели совер-
шенно другое качество. Инициатива о повы-
шении ответственности нетрезвых водителей 
не менее значима. Потому что из-за их престу-
плений страдают не только они сами: ежегодно 

невосполнимые утраты несут тысячи семей. 
Люди уходят в расцвете лет, дети остаются без 
родителей. Цифры действительно страшные. 
Поэтому я разделяю инициативу Дмитрия Мед-
ведева вынести данный вопрос на общенарод-
ное обсуждение. И, кстати, по реакции людей – 
в Интернете, СМИ – ему удалось достучаться и 
до тех, кого эта тема ещё не затронула. Дискус-
сия началась. Наша фракция, как и вся партия 
«Единая Россия», частью которой мы являемся, 
участвует в обсуждении. Сейчас как раз нача-
лась региональная неделя, депутаты проводят 
встречи с избирателями, со своими коллегами 
на местах. Там, я уверен, люди сами начнут дан-
ный вопрос поднимать. Мы попросили наших 
депутатов собрать предложения, оценить реак-
цию. И в итоге уже здесь, в Думе, выработаем 
формулу, которая будет принята фракцией. 

Пётр ШКУМАТОВ, 
координатор 
Общества «синих ведёрок»:

– Проблема не в штрафах, про-
блема в неотвратимости наказа-
ния. Сейчас, по нашим скромным 
оценкам,  на дорогах реально  фик-
сируется и подвергается нака-

занию только каждое 200-е правонарушение. 
Представляете масштабы бедствия? В результате 
люди, которые подвергаются штрафу в 300 или 
3 тыс. рублей, воспринимают это просто – мол, 
сегодня мне просто не повезло. Наше администра-
тивное законодательство несовершенно. Несо-
вершенно настолько, что позволяет гаишникам 
создавать ловушки. Например, вы ничего не подо-
зреваете, едете прямо, и вдруг, оказывается, что 
вы 20 метров проехали по «встречке». Или, напри-
мер, останавливаетесь на стоп-линии, а оказыва-
ется, вы уже проехали на красный свет. Значит, 

что на 500 тыс. штрафовать за то, что колесом на 
стоп-линию заехал? Это абсурд. У нас очень много 
чего не прописано, не продумано,  и, самое глав-
ное, вообще нет контроля за соблюдением ПДД, а 
есть только задача – штрафовать. В Москве еже-
дневно десятки – сотни тысяч машин проезжают 
на красный свет. И это происходит за счёт того, что 
у нас такое понятие перекрёстка. Никто не хочет 
рисовать ограничительных линий. А ведь в Москве 
есть перекрёстки, где двойная сплошная выхо-
дит на центр перекрёстка.  Но машина не может 
повернуть под углом 90 градусов, значит, все, кто 
поворачивает на этом перекрёстке, пересекают 
двойню сплошную, так как автомобилю просто 
нужен угол разворота.  Таких мест тысячи, десятки 
тысяч. Люди,  которые отвечают за организацию 
движения, похоже, сами заинтересованы –  неиз-
вестно как, может  быть, финансово,  – чтобы эти 
ловушки не прекращались. Каждая такая ловушка  
является источником дополнительного финанси-
рования гаишников, дорожников.  

Юрий АНТОНОВ, 
народный артист России:

– Если Дмитрий Анатольевич  имел в 
виду штрафы для властей предержащих, 
то это нормально. Посмотрите на дороги, 
ведь чаще именно машины с мигалками 
нарушают правила дорожного движе-
ния, именно они пересекают две сплош-
ные, а то и вовсе едут на красный свет. 

Поэтому если и начинать штрафовать, то начинать надо 
именно с чиновников, не считаясь с их неприкосновен-
ностью.  А для народа подобные штрафы немыслимы. Вы 
сначала зарплату людям повысьте, увеличьте их доходы, 

а уж потом вводите такие астрономические штрафы. 
Сейчас же, когда народ в большинстве своём ездит на 
машинах стоимостью ниже, чем предложенный премье-
ром размер штрафа, это означает одно – полностью обо-
брать народ. Порядка на дорогах не прибавится, а народ 
просто опять обдерут как липку. Вообще, сейчас дело не 
в штрафах. Народ довели, довели своим безразличием 
к его потребностям, довели своим хамством. И народ в 
ответ стал хамить и вести себя на дорогах вызывающе, 
не задумываясь, кто перед ним – власти предержащие 
или такой же работяга, как он. Хамство,  вакханалию на 
дорогах штрафами уже не победить. Людей надо воспи-
тывать, людям надо демонстрировать культуру. Но этим  
надо заниматься с детского возраста.  

неделя/версии

   Материалы подготовила Елена ЯРОшКИНа

Дмитрий Медведев в своём 
видеоблоге высказался за 
повышение штрафов для 
нерадивых автомобилистов. 
По мнению премьера, за 
выезд на встречную полосу 
можно требовать весьма 
ощутимые суммы, вплоть до 
500 тыс. рублей. К мнению, 
разумеется, прислушались. 
Осталось дождаться, чем это 
закончится и выльется ли  
в реальную законодательную 
инициативу.

ГроЗЯТ раЗГоНоМ
стоит ли водителям рассчитывать на полумиллионные штрафы?
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На прошлой неделе народные избранники напра-
вили открытое письмо руководителям федеральных 
телеканалов, призвав их не выдавать в эфир инфор-
мацию о якобы грядущем катаклизме. «Мы ответ-

ственно заявляем, что конца света не будет», – написали 
депутаты в открытом письме, авторство которого разде-
лили зампред Комитета по науке и наукоёмким техноло-
гиям либерал-демократ Михаил Дегтярёв, председатель 
того же комитета академик РАН и РАМН эсер Валерий 
Черешнев и коммунист Дмитрий Новиков. Интрига 
здесь в том, что представители партии власти своих под-
писей под обращением не поставили – то ли что-то такое 
знают, то ли попросту не желают участвовать в клоунаде. 
Напомним, что, если верить календарю индейцев пле-
мени майя, современная эпоха должна завершиться 21 
декабря 2012 года. По индейским предсказаниям, в этот 
день человечество перестанет существовать.
Примечательно, что 14 лет назад перед лицом так назы-
ваемой проблемы-2000 – ожидавшегося краха инфор-
мационных систем и наступления в связи с этим «конца 
света» – депутаты не только писали открытые письма в 
СМИ, упреждая их от провоцирования массовой исте-
рии, но и одновременно проводили парламентские слу-
шания, на которых детально разбирали последствия 
грядущего катаклизма. В частности, в ноябре 1998 года 
состоялось заседание парламентариев под председа-

тельством тогдашнего зампреда Комитета по информа-
ционной политике и связи Рината Габидуллина. В ходе 
дебатов депутаты на полном серьёзе обсуждали действия 
Минтранса, Центробанка и МПС в случае наступления 
всемирного апокалипсиса, а среди докладчиков числи-
лись представители Совбеза и аппарата правительства 
Стрельцов и Рыков, а также глава Госкомсвязи Крупнов. 
Так что доверять «ответственным заявлениям», звучащим 
из Охотного Ряда, было бы слишком наивно – вполне 
может быть, что одновременно с подобными обраще-
ниями депутаты обсуждают и какой-нибудь «комплекс 
мер по ликвидации последствий конца света» с участием 
представителей силовиков.
Для чего же депутатам понадобилось сочинять обраще-
ние в СМИ? Ведь заранее было понятно, что предста-
вители прессы к увещеваниям народных избранников 
останутся глухи – передачи о грядущем светопрестав-
лении в эфирной сетке – одни из самых рейтинговых. 
Депутат Дегтярёв пояснил, что «частое упоминание 
конца света провоцирует некоторых граждан на неадек-
ватные поступки», а у телевидения «очень высокое пси-
хологическое воздействие на людей», и по этой причине 
журналисты «должны более ответственно подходить 
к информации, которая попадает в эфир». Почему же 
депутаты считают, что люди непременно начнут совер-
шать неадекватные поступки, насмотревшись телеви-
зора? «Возросли объёмы потребительских кредитов и 
обороты торговых сетей, что свидетельствует о нарас-
тающей истерии», – пояснил Дегтярёв. О том, не свиде-
тельствуют ли те же самые наблюдения о приближении 
новогодних и рождественских праздников, депутат не 
упомянул.
Кстати, метеорологи, как и депутаты, также не склонны 
доверять слухам о наступающем конце времён – правда, 
на несколько ином основании. По данным Росгидромет-
центра, «никаких необычных природных явлений, кото-
рые могли бы предвещать конец света, специалистами не 
зафиксировано». 

Новую программу развития 
Северо-Кавказского феде-
рального округа до 2025 года 
на днях внесли в правитель-

ство. По данным вице-премьера, 
полпреда в СКФО Александра 
Хлопонина, общая доля рас-
ходов федерального бюджета на 
развитие округа составит 316,43 
млрд рублей. Сумма немалая, но 
интрига заключается в том, что 
она в восемь раз меньше первона-
чально заявленных Минрегионом 
2,6 триллиона. 
За последние полтора месяца 
сумма финансирования не раз под-
вергалась пересмотру. В представ-
ленном месяц назад проекте про-
граммы фигурировала цифра 584,9 
млрд, правда, её называли «ниж-
ним пределом». Таким образом, 
этот «нижний предел» за месяц 
снизился почти на 270 миллиар-
дов. А ведь ещё год назад в Минре-
гионе настаивали на том, что и 2,6 
трлн может не хватить – придётся 
изыскивать дополнительные сред-
ства на стороне. Информацион-
ные агентства отмечают, что «в ведомстве не смогли опе-
ративно прокомментировать ситуацию» с колоссальным 
расхождением в цифрах. То ли поначалу что-то неверно 
подсчитали, «забив» в бюджет лишние средства, то ли 
причина резкого снижения бюджета в чём-то другом.
Говорят, что на сокращении финансирования СКФО 
настоял Минфин – уж слишком очевидно была завышена 
сумма расходов. Впрочем, по мнению представителя дум-
ского Комитета по бюджету и налогам Евгения Фёдорова, 
«это нормальный бюджетный процесс – любое министер-
ство всегда сначала просит больше, а Минфин потом уре-
зает эти запросы». Но эксперты считают, что даже выхо-
лощенная до 316,43 млрд программа будет сокращена 
ещё больше после согласования в правительстве (ожида-
ется, что оно состоится 13 декабря). Называют предел – 
280 млрд, правда, с оговоркой, что эти деньги предоставит 

федеральный бюджет, а дополни-
тельные средства округу придётся 
добывать самостоятельно, при-
влекая инвесторов. 
Эксперты-экономисты обращают 
внимание ещё на одну тонкость. 
Пока непонятно, как будет кор-
ректироваться распределение 
средств по годам. А именно в этом 
и заключается весь фокус. Может 
случиться так, что все выделен-
ные средства будут использованы 
намного раньше 2025 года и пра-
вительству придётся изыскивать 
дополнительные средства, чтобы 
удерживать программу на плаву. 
По данным Минрегиона, ведом-
ство рассчитывает, что в следую-
щем году будет потрачено при-
мерно 95 млрд, – на эти средства 
завершат целевую программу «Юг 
России» и основную часть про-
граммы развития Ингушетии. 
Всего в 2013–2015 годах СКФО 
освоит 115,3 млрд бюджетных 
денег, а за четыре последующих 
года из федеральной кубышки на 
Северный Кавказ направят ещё 

порядка 200 миллиардов. На этом, правда, деньги должны 
закончиться. И не совсем понятно, на какие шиши будет 
осуществляться финансирование в последующие пять 
лет. 
Заместитель председателя правительства Ингушетии 
Павел Пущин заявил, что в резком сокращении бюджета 
для него нет ничего неожиданного: «Проект изначально 
не соответствовал возможностям федерального бюджета, 
который имеет определённый размер и не может быть 
сформирован из желаний тех или иных субъектов. Мы 
относимся к этому с пониманием». Отнесутся ли предста-
вители других республик с пониманием к предстоящему 
секвестированию, пока сказать сложно.

ГЕОРГИЙ ФИЛИН

ФиНаНсироВаНие сеВерНоГо КаВКаЗа соКраТЯТ?

сергей Доренко

Г енштаб просит нового министра 
обороны создать подразделение 
коммандос. Коммандос – это 
воплощение силы, воплоще-
ние стремительности. И в то же 
время они не бегут строем с кри-
ком «ура!», нет, они индивидуа-
листы, у них команда какая-то 
невероятная. Даже не шурша, 

они беззвучно скользят в ночи, они уби-
вают плохих и защищают хороших. 
Эти спецподразделения должны будут 
спасать сограждан за пределами России, 
уничтожать военно-политическое руко-
водство противника, высвобождать рус-
ских граждан всюду на планете Земля 
и так далее. Романтика невероятная. 
Ужасно интересно. Посмотрим, будет ли 
это подписано.
Создадут спецгруппу и командование 
специальных операций внутри армии, на 
основе ГРУ, конечно, и отряда «Сенеж», 
которые подчиняются лично министру, 
плюс им придаётся вертолётная эска-
дрилья и плюс Ил-76 из Мигалово под 
Тверью им должны бы придаваться. Вот 
какую группу хочет создать Генштаб. 
Так нужна армии такая команда или не 
нужна?
В Штатах есть такое подразделение, 
во Франции есть такое подразделе-
ние в армии, а у нас на сегодня, веро-
ятно, нет. Спецназов-то как грязи. 
Сейчас даже у железнодорожных 
войск есть спецназ, но, чтобы уни-
чтожать военно-политическое руко-
водство противника, такого нет.  
А, согласитесь, совершить дерзкую 
вылазку, уничтожая физически руко-
водство против-
ника, и защищать, 
скажем, стройку – 
это разные вещи. 
Я думаю, что 
группа из Гене-
рального штаба 
пытается органи-
зовать обществен-
ную поддержку или 
прозондировать 
общество таким 
образом, чтобы 
министр ощущал эту поддержку, когда 
будет принимать решение. Ведь если 
появится такая команда, то это, конечно, 
вызовет ревность, страх. Сердюков вот это 
запретил, я думаю, чтобы не было ревно-
сти со стороны МВД с ФСБ. Потому что 
скажут: «В Министерстве обороны ско-
лачивают команду, которая способна, 
там, пройти сквозь стены, сквозь здания, 
сквозь бункеры, всех убить по-тихому и 
уйти». Доклады пойдут, какие-то донесе-
ния, доносы. Понимаете? 
Коммандос надо держать под абсо-
лютным контролем, ведь это как бы 
когти и зубы. Когда у тебя очень-
очень мощные тонтон-макуты, 
стрёмно, потому что они могут устро-
ить просто дворцовый какой-то пере-
ворот. Что будет, если они вырастят 
каких-то чертей, абсолютно непобе-
димых чертей, которые могут вообще 
всё, что хочешь, сделать на основе 
ГРУ? Новое подразделение со шта-
бом, и командование специальных 
операций сможет делать в стране 
всё, что захочет, если захочет. Ну, 
это страшно. Ну страшно. Если бы я 
был руководителем, я бы сказал: «Ни 
фига себе, оно мне надо?» 
В то же время, если они выполняют 
напрямую приказы министра обороны и 
если, не дай бог, что-то начнёт шататься, 
у министра обороны есть в высшей сте-
пени подготовленные спецподразделе-
ния. Им ведь придаётся даже подразделе-
ние вертолётчиков, под Тверью… Пони-
маете? 

стрёмно, когда у 
тебя очень-очень 
мощные тонтон-

макуты

КоММаНдос 
МоЛодосТи 

Нашей

деПуТаТы ГосдуМы 
оТМеНиЛи КоНец сВеТа?

По материалам программы 
«Подъём!» Сергея Доренко

LORI

ИТаР-ТаСС

ИГОРь ЕГОРОВ
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«Мы потрясены суммой, 
за которую продан 
архив (1 497 250 фун-
тов стерлингов)», – 

заявил в среду «Интерфаксу» 
глава отдела книг и рукопи-
сей английского аукционного 
дома Sotheby’s Стивен Роу. 
В более привычной валюте 
наследие кинорежиссёра 
Андрея Тарковского потянуло 
на 2 395 600 долларов, кото-
рые в итоге заплатили пред-
ставители Ивановской обла-
сти. Надо сказать, что «Наша 
Версия» потрясение разделяет, 
но по другим, куда более про-
заическим причинам. 
Дело в том, что почти семь лет 
назад архив уже пытались продать на аукционе, правда, не 
столь именитом, как Sotheby’s. Тогда материалы оценива-
лись в коридоре от 12 до 30 тыс. долларов, но даже за эти 
скромные деньги покупателей на них не нашлось. Сейчас 
суммы отличаются ровно на порядок. Причём это касается 
и первоначальной оценки экспертов, которые считали 
разумной тратой 160 тыс. долларов, и финальной цифры 
во время торгов, дописавших к ценнику ещё один ноль. 
В финале аукциона сошлись три участника. Самый извест-
ный – режиссёр Ларс фон Триер. Его интерес понятен: он 
не раз заявлял о своём преклонении перед гением Тар-
ковского. Это и тот факт, что для него материалы могут 
стать хорошим вложением, вполне оправдывает страсть и 
желание поторговаться. Второй – некий анонимный кол-
лекционер. Что ж, тут тоже всё более или менее понятно.  
А вот действия третьего участника, пресловутых предста-
вителей Ивановской области, вызывают массу вопросов. 
Главный – почему, если ивановцам так дорого наследие 
своего земляка, им не интересовались за 30 тысяч?
Пресс-служба администрации Ивановской области 
решила объяснить этот факт неосведомлённостью.
«Когда архив продавали за меньшую сумму, на нас никто 
не выходил и никакой информации о том, что этот архив 

вообще продаётся, не посту-
пало. Если его и выставляли 
на торги, то тогда, когда в 
регионе был другой губерна-
тор. Тогда ещё не было меж-
дународного кинофестиваля 
имени Тарковского «Зер-
кало», то есть активно твор-
чеством режиссёра в Иванов-
ской области стали заниматься 
совсем недавно. Мы даже не 
общались с родственниками 
режиссёра. Сейчас же было 
привлечено внимание спонсо-
ров, благодаря которым архив 
в скором времени вернётся на 
родную землю».
Допустим. Но надо учесть, что 
в покупке и торгах были задей-

ствованы высшие силы: от министра культуры Медин-
ского до Национального фонда поддержки правообла-
дателей (учреждён Российским авторским обществом и 
Российским союзом правообладателей), директора РАО и 
РСП Сергея Федотова, пожертвовавшего на мероприятие 
личные средства, многочисленных общественных орга-
низаций, бизнесменов и, разумеется, главы Союза кине-
матографистов Никиты Михалкова. 
Собственно, кто мешал кому-то из этой славной когорты 
договориться с наследницей, Ольгой Сурковой, до торгов, 
снять лот с аукциона и купить его пусть и с переплатой 
относительно эстимейта, но всё же явно ниже нынешней 
стоимости? Понятно, что в равной степени диковато подо-
зревать в последовавших действиях как скрытую попытку 
«распила», так и желание как можно серьёзнее поддержать 
потомков Тарковского. Но, с другой стороны, губернатор 
депрессивной Ивановской области Михаил Мень мог бы и 
попытаться сэкономить существенные средства, и гаран-
тированно заполучить ценнейшие экспонаты для музея 
Андрея Тарковского. Вот только как-то не сложилось.

Согласно статистике Центрального банка РФ, опубли-
кованной на прошлой неделе, за три квартала теку-
щего года российские граждане перечислили в страны 
дальнего зарубежья порядка 21,6 млрд долларов в виде 

«безвозмездных перечислений» – грантов и пожертвова-
ний. Лидерство по переводу средств за рубеж из России 
сейчас захватил Китай – физические лица перечислили 
в эту страну порядка 432 млн долларов, – хотя с начала 
года лидировали Швейцария, США и Великобритания. 
Эксперты считают, что и в наступающем году суммы 
денежных «пожертвований», отправляемых россиянами 
за рубеж, будут расти. 
Фокус в том, что на самом деле наши сограждане не направили 
эти деньги на благотворительность, как могло показаться, 
отнюдь. Объяснение очень простое: переводы на гранты и 
пожертвования Центробанк классифицирует как «нетор-
говые операции», которые не облагаются налогом. Кроме 

того, по действующему законодательству из нашей страны за 
рубеж нельзя перечислить больше 5 тыс. долларов в течение 
одного операционного дня и для переводов крупных сумм 
банк всегда требует обоснование. Зато крупную сумму всегда 
можно перевести, представив её как безвозмездное перечис-
ление – адресатами таких отправлений, как правило, стано-
вятся друзья и близкие родственники.
Можно только гадать, знают ли в Центробанке о том, что 
кроется за «неторговыми операциями» на самом деле. 
Также вызывает недоумение, почему органы финансо-
вого контроля смотрят на происходящее сквозь пальцы  – 
за последние годы подобные крупные отправления в виде 
грантов и пожертвований ни разу не проверялись. А про-
верять есть что: эксперты по финансовым вопросам счи-
тают, что крупные суммы в разовом порядке перечис-
ляют чаще всего в двух случаях – при покупке крупной 
недвижимости за рубежом и при получении так называе-
мого гражданства за инвестиции. Скажем, австрийский 
паспорт можно получить, инвестировав в экономику 
этой страны 2 млн евро, а паспорт карибского государства 
Сент Китс и Невис, входящего в Британское содружество, 
обойдётся дешевле, если оформить так называемое эко-
номическое гражданство за 200 тыс. долларов. Возможно 
также перечисление крупной суммы в разовом порядке в 
качестве оплаты учёбы за рубежом, но, как говорят знаю-
щие люди, это скорее исключение, чем правило. Если бы 
с этих средств уплачивались налоги, поступления в казну 
исчислялись бы сотнями миллионов долларов ежегодно – 
при самом скромном подсчёте.
Говорят, что к «пожертвованиям» приходится прибе-
гать из-за того, что не всегда можно отправить за гра-
ницу крупную сумму. Но, в общем-то, сумма зарубежного 
перевода не ограничивается, если деньги отправляются в 
пользу близких родственников, а также если российский 
гражданин отправляет денежные средства в иностранной 
валюте на свой собственный валютный счёт в зарубежном 
банке. Но в этих случаях отправитель обязан уведомить 
налоговые органы об открытии счетов за пределами Рос-
сии, но вот желание поступить именно так у отправителей 
возникает не всегда. Ведь, скажем, к госслужащему, сде-
лавшему такой перевод, у соответствующих органов впо-
следствии может возникнуть много вопросов. 

ЗачеМ россиЯНе жерТВуюТ ЗарубежНыМ 
орГаНиЗациЯМ десЯТКи МиЛЛиардоВ доЛЛароВ?

Б
лагосостояние россиян не- 
уклонно растёт. Средняя зар-
плата по стране всё увели-
чивается и увеличивается.  
И благодаря кому? Благодаря 
нашим чиновникам! Их вклад 
в увеличение этого самого 
среднего показателя трудно 
переоценить. Они могли бы 

заняться и куда более важными на пер-
вый взгляд делами, но ради улучшения 
статистических показателей каждый 
месяц самоотверженно… получают 
деньги. 
Согласно только что обнародованным 
данным Росстата, за девять месяцев 
текущего года федеральные чиновники 
заработали на 13% больше, чем в про-
шлом году, – в среднем по 60,6 тыс. 
рублей на человека. Конечно, в разных 
министерствах подходят к решению 
проблемы по-разному. Кто-то повы-
шает показатель изо всех сил, кто-то 
экономит и даже сокращает расходы. 
В Министерстве сельского хозяйства, 
к примеру, зарплаты были снижены 
на целых 3% по сравнению с прошлым 
годом. И по общему уровню – 44 тыс. 
в месяц в среднем на человека – Мин-
сельхоз числится в отстающих. Сразу 
видно, есть ещё проблемы на селе!
Ну а в лидерах – Министерство по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий. Там средний зара-
боток превышает минсельхозовский 
более чем в два раза и достиг аж 93 484 
рублей! Что ж, гражданская оборона в 
России, как известно, на высоте, равно 

как и чрезвычай-
ные ситуации со 
стихийными бед-
ствиями. На вто-
ром месте Мини-
стерство финансов. 
Ему пора бы уже 
и за первое место 
побороться, ведь за 
среднюю зарплату 
именно Минфину 
отвечать. Впро-
чем, финансисты 

пытаются догнать МЧС изо всех сил. 
Доходы там выросли на 33% и достигли 
85 тыс. рублей. При таких темпах есть 
шанс ещё до конца года опередить кон-
курентов.
Вносят свой посильный вклад в общее 
дело и министерства обороны, здра-
воохранения, образования и науки.  
К примеру, подчинённые Дмитрия 
Ливанова (самих министров, говорят, 
считают отдельно – наверное, чтобы 
подчеркнуть личный вклад каждого) 
получают в среднем 61 тыс. рублей в 
месяц. Пытаются, по-видимому, изо 
всех сил компенсировать нищенские 
зарплаты преподавателей и учёных, 
чтобы не портить общую картину по 
стране. При таких выплатах в мини-
стерстве Ливанову и везде огромные 
деньги мерещатся! Не случайно он 
недавно назвал вузовских препода-
вателей, соглашающихся работать за 
30 тыс. рублей в месяц, «педагогами 
невысокого уровня». Минобр допу-
стил, правда, ещё два варианта, при 
которых человек может трудиться за 
подобные деньги, – либо взятки берёт, 
либо халтурит на стороне!
Похоже, Ливанов до сих пор не удосу-
жился ознакомиться с «тарифной» сет-
кой, действующей в учебных и научных 
учреждениях. Иначе он знал бы, что о 
зарплате в 30 тыс. рублей большин-
ство преподавателей вузов и мечтать 
не смеют, а в РАН оклад меньше даже 
у докторов наук: наверное, они все 
как один «невысокого уровня». Зато 
чиновники у нас высокого уровня! За 
такие деньги работать не станут!

Дмитрий Николаев

В этом году 
чиновники 

заработали на 
13% больше, 

чем в прошлом 

ОЛЕГ ГОРЕЛОВ

ПочеМу иВаНоВсКие ВЛасТи ПереПЛаТиЛи За архиВ 
ТарКоВсКоГо боЛее 2 000 000 доЛЛароВ?

чиНоВНиКи 
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П
ервая из них касается 
самого важного – базиро-
вания войск. Предыдущий 
министр обороны при раз-
мещении войск старался 
руководствоваться в пер-
вую очередь экономиче-
ской целесообразностью, 
как оказалось, это не всегда 

соответствует военной необходимости. 
В результате были существенно обе-
скровлены войска Восточного военного 
округа, части и соединения которого в 
основном находятся в отдалённых гар-
низонах, на содержания которых требу-
ются большие средства. Экономия при-
вела к тому, что практически откры-
тыми стали, например, границы на 
китайском участке. Сейчас рассматри-
вается предложение увеличить коли-
чество войск на этом стратегическом 
направлении.

В армии вновь появятся дивизии  
и корпуса ПВо

Под вопросом находится будущее 
новой трёхуровневой системы управ-
ления войсками. По оценкам нового 
руководства, она признана неэффек-
тивной, весьма вероятно, что произой-
дёт коррекция. Напомним, что в 2010 
году Вооружённые силы потеряли одну 
ступень управления: от четырёхзвенье-
вой системы – военный округ, армия, 
дивизия, полк – перешли к трёхзве-
ньевой – военный округ, оперативное 
командование, бригада.

Руководитель Центра военного прогно-
зирования Анатолий Цыганок считает, 
что в вопросах дальнейшего реформи-
рования армии новому министру обо-
роны необходимо выбрать правильную 
тактику и избегать скоропалительных 
решений. По оценкам эксперта, в ходе 
проведённой Сердюковым реформы 
есть как положительные, так и отри-
цательные моменты. К примеру, пере-
ход от структуры военного округа к 
оперативно-тактическому командова-
нию – это достаточно прогрессивное 
решение, в таком виде армией военные 
специалисты предлагали управлять ещё 
в 1992 году. 
Но, по мнению нашего собеседника, 
есть решения, которые требуют одно-
значного пересмотра, например о 
сокращении дивизий до бригад. «Если 
в горных районах это оправданно, 
поскольку здесь более необходима 
мобильность, нежели огневая возмож-
ность, то очевидно, что дивизии в обя-
зательном порядке нужно вернуть на 
Дальнем Востоке».
Есть ещё ряд решений прежнего руко-
водства ведомства, которые, по мне-
нию военных экспертов, наносят 
существенный ущерб армии и флоту в 
организационном плане. Одно из клю-
чевых – армия практически возвраща-
ется к советской системе мобилизации. 
Уже прорабатываются вопросы по фор-
мированию резервных армий и созда-
нию для них системы кадровых резер-
вов, накопления запасов, вооружений 
и военной техники (ВВТ) на случай 
войны.
Изменения, согласно оказавшемуся в 
нашем распоряжении документу, кос-
нутся и общей структуры Вооружённых 
сил, в ближайшее время возродятся 
корпуса ПВО, которые войдут в войска 
Военно-космической обороны, кроме 
того, планируется увеличить число 
армий ВВС. 
Ещё одно кардинальное изменение – 
планы по воссозданию Главного управ-
ления боевой подготовки войск. Теперь 
это управление не только возрожда-
ется, но и расширяет свои функции и 
штат. В канве этого решения также 
планируется увеличить количе-
ство полигонов. «Боевики», как 
и до реформы, будут 
напрямую под-
чинены первому 
з а м е с т и т е л ю 
м и н и с т р а 

обороны, на эту должность недавно был 
назначен генерал-полковник Аркадий 
Бахин. Управления боевой подготовки 
будут введены также в видах и родах 
войск – под это будут выделены допол-
нительные финансы. 

для военных будут покупать  
готовое жильё

Также в военном ведомстве сейчас 
ведется корректировка государствен-
ного оборонного заказа. Одна из глав-
ных задач – минимизировать количе-
ство изменений в техзаданиях, после 
того как  оно было передано обо-
ронному предприятию для создания 
образца вооружения. Раньше бесконеч-
ные изменения  и капризы команды 
Сердюкова создавали нервозность и 
неопределённость в отношениях воен-
ного ведомства и ОПК, что зачастую 
приводило к задержкам с заказом тех-
ники у предприятий оборонной про-
мышленности. Наверняка сократятся 
заказы военной техники за рубежом, 
не случайно в Минобороны появилось 
распоряжение значительно уменьшить 
количество загранкомандировок.
Ещё одна приоритетная задача – 
быстрая передача неиспользуемого 
имущества Минобороны в собствен-
ность муниципальных властей, в том 
числе военных городков. Как нужно 
решать эту проблему, показал новый 
министр обороны, который 22 ноября 
в ходе совещания во Владивостоке с 
участием первого вице-премьера Игоря 
Шувалова договорился передать муни-
ципальным властям до конца 2012 года 
382 военных городка. При этом за неко-
торые объекты военные решили нести 
ответственность. В частности, речь идёт 
о русской школе, которая находится на 
балансе 102-й российской базы (Арме-
ния), в которой учатся в основном дети 
российских военнослужащих. Преды-
дущее руководство планировало пере-
дать её на баланс МИДа, теперь решено 
сохранить её за Минобороны.
Ещё один проблемный вопрос – обеспе-
чение военнослужащих жильём. Шойгу 

распорядился максимально опе-
ративно решить проблему. Пла-

нируется завершить уже 
начатое строительство 
домов для военных. 

Кроме того, в пер-
вую очередь для 

тех, кто уже 
несколько лет 
находится в 
распоряжении 
и не может 

у в о л и т ь с я 
из-за отсутствия 

жилья, квартиры 
будут закупаться. За 
несколько послед-

них недель воен-
ное ведомство 

стало актив-
нее на рынке 
жилья, и не 
только элит-
ного. Начали 
с запада: в 
конце ноя-
бря был объ-
явлен тендер 
на закупку 

жилья для 
военнослужа-

щих Балтийского 
флота, в Калинин-

граде Минобороны намерено купить 
1385 квартир за 2,8 млрд рублей. 6,35 
тыс. квартир на общую сумму более 
20 млрд рублей покупается в Санкт-
Петербурге.

солдат-срочников не будут 
привлекать к утилизации боеприпасов

Один из самых больных вопросов воен-
ного ведомства – утилизация боепри-
пасов, огромное количество которых 
скопилось в арсеналах ещё с советских 
времён. С момента начала массового 
уничтожения боеприпасов в Вооружён-
ных силах и на протяжении четырёх лет 
с пугающей регулярностью в Россий-
ской армии происходят ЧП, уносящие 
десятки жизней солдат и офицеров. 
Только в этом году погибли 13 человек, 
а 30 получили ранения, повреждены 
и уничтожены военное имущество, а 
также гражданские объекты. Вопрос 
поручено проработать заместителю 
министра обороны Дмитрию Булга-
кову, одно из условий – больше не при-
влекать на эти работы солдат срочной 
службы.
Едва ли не с первых дней пребыва-
ния в должности министра обороны 
Шойгу приостановил перенос Военно-
медицинской академии из центра 
Санкт-Петербурга на окраину, прекра-
щена ликвидация военных госпиталей. 
Решено пока не трогать и военные сана-
тории, спрос на услуги которых заметно 
упал в связи с многократно выросшими 
в этом году ценами на путёвки. 
Кроме того, планируется вернуть 
мобильные госпитали. Напомним, что 
раньше при каждом окружном госпи-
тале существовал медицинский отряд 
специального назначения (МОСН), 
который позволял медицинской службе 
Минобороны реально участвовать в том 
числе в ликвидации последствий любой 
чрезвычайной ситуации. Эксперты 
отмечают эффективное использование 
подобного госпиталя в ходе войны с 
Грузией.
Ещё одно важное изменение – уже в 
2013 году военное ведомство собирается  
отменить так называемую болонскую 
систему обучения кадрового состава 
Российской армии в военных учебных 
заведениях. Сегодня считается, что 
такая форма обучения в вузах Минобо-
роны отрицательно повлияла на каче-
ство подготовки офицерского состава. 
Оценка некоторых экспертов ещё кате-
горичнее. По их мнению, за то время, 
что над системой военного образова-
ния безжалостно экспериментировали, 
многие военные училища и академии 
деградировали и их научный потенциал 
придётся восстанавливать практически 
с нуля. 
Теперь грядут изменения. Начнут с 
того, что военные вузы перестанут 
быть филиалами военных учебно-
научных центров, всем военным ака-
демиям и училищам в очередной раз 
будут возвращены их прежние истори-
ческие названия. Военные вузы пла-
нируется переподчинить, как это было 
до реформы, командующим родами 
войск и руководителям центральных 
органов военного управления. Решено 
отказаться от шестимесячных кур-
сов и восстановить двухлетний срок 
обучения старших и высших офице-
ров в профильных военных академиях 
и в Академии Генерального штаба.  
В суворовские и нахимовские училища 
вернётся прежний порядок приёма, 

границу с китаем укрепят новыми соединениями

На прошлой неделе министр 
обороны генерал армии Сергей 

Шойгу провёл первую коллегию 
Министерства обороны, 

посвящённую состоянию боевой 
готовности армии. По её итогам 

в ведомстве сообщили, что новый 
министр обороны продолжит 

начатое его предшественником 
Анатолием Сердюковым,  

а корректироваться будут только 
«нюансы». Однако в распоряжении 

«Нашей Версии» оказался  
не предназначенный для широкой 

огласки армейский документ,  
в котором кратко сформулированы 
тезисы грядущих преобразований. 

Судя по нему, армию ждут 
кардинальные перемены.

На исходНый

Темур Козаев
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рубеж
российская армия 

возвращается к советским 
стандартам

войска Южного округа укомплектуют дагестанцами

то есть абитуриентам вновь придётся 
сдавать экзамены, а поступить в них 
смогут не только дети военных. Кроме 
того, планируется воссоздать все 
научно-исследовательские институты 
и военно-научные комитеты и пере-
дать их в введение главнокомандую-
щим и командующим видами и родами 
войск. 
Департамент образования, мотор всех 
образовательных реформ в военном 
ведомстве, во главе со своим руко-
водителем Екатериной Приезжевой, 
похоже, доживает последние дни в 
структуре Минобороны. В скором вре-
мени его снова преобразуют в управле-
ние, которое, как и было прежде, вой-
дёт в структуру Главного управления 
кадров МО.
Минобороны продолжит намечен-
ную ранее передачу военных заводов 
из структуры Вооружённых сил про-
мышленности. На этих и других пред-
приятиях оборонно-промышленного 
комплекса в ближайшем будущем будет 
осуществляться ремонт авиацион-
ной техники, а также средний и капи-
тальный ремонт другой ВВТ. В то же 
время в армии хотят возродить систему 
материально-технического обеспече-
ния, в том числе ремонтные батальоны 
и роты, которые будут заниматься  
обслуживанием и текущим ремонтом 
военной техники непосредственно в 
частях.
Стало известно, что новый министр 
обороны Сергей Шойгу недоволен 
ситуацией в войсках, где некомплект 
солдат срочной службы составляет 
от 40 до 60% (до 90–95%  укомплек-
тованы только войска Южного воен-
ного округа). Поручено к весне дове-

сти укомплектованность до 80–85%, 
к концу следующего года укомплек-
товать войска полностью, в том числе 
за счёт новобранцев из Дагестана, где 
призыв возрастёт в несколько десятков 
раз. Увеличивать срок службы в армии 
не планируется, но главному оргмоб-
управлению Генштаба поручено разо-
браться с отсрочками и добиться их 
максимального сокращения.
Уже решённый вопрос, что в ближай-
шее время в штабы и войска будут воз-
вращены военные юристы и офицеры-
воспитатели, на помощь им также бро-
сят гражданских психологов, по всей 
видимости, будет принято решение 
вернуть в строй прапорщиков. 
Отдельный разговор об аутсорсинге – 
очевидно, что новый министр не такой 
уж большой его сторонник. Уборка 
казарм и общежитий, в которых живут 
контрактники, теперь вновь будет воз-
лагаться на солдат, но ОАО «Славянку» 
без работы не оставят – гражданским 
организациям, с которыми будет заклю-
чён контракт, поручат уборку уличных 
территорий военных городков. 
Также в планах нового министра – кар-
динально поменять отношение к воен-
ной службе. Офицерам рекомендовано, 
как в Советской армии, чаще носить 
военную форму – кстати, генерал 
армии в запасе заместитель министра 
обороны Николай Панков на воен-
ной коллегии был уже в мундире. Но 
наверняка больше поднимет боевой дух 
офицеров решение министра обороны 
отменить требование для офицеров, 
проходящих военную службу на воен-
ных базах за пределами России и на 
островах Курильской гряды, служить 
там без семей. 

Павел ГРачёВ, возглавлявший 
Минобороны 1493 дня (с 18 мая 
1992-го по 18 июня 1996 года), 
как реформатор известен тем, что 
впервые озвучил тезис о форми-
ровании армии по смешанному 
принципу с последующим полным 
переходом на контрактную основу. 
Грачёв считал своими реформами 
стремительный вывод российских 
войск из Восточной Европы и Гер-
мании, а затем их частичное сокра-
щение. Вспоминается, что всё это 
сопровождалось громкими корруп-
ционными скандалами. Позже этим 
самым боеспособным частям Рос-
сийской армии предстояло трудное 
размещение в необжитых местах, 
что привело к массовому бегству 
офицеров из армии. 
Павла Грачёва часто упрекают в 
том, что он упустил время для пре-
образований, поэтому армия ока-
залась неготовой к первой войне в 

чечне. В то же время есть мнения, 
что именно намеренной нерасто-
ропностью Грачёв отстоял армию и 
не дал крушить её под видом воен-
ной реформы в пору лихих 90-х. 
Кстати, многие военные помнят, 
что именно Павел Сергеевич при-
думывал массу хитростей, по сути, 
использовал метод, когда солдаты 
варят кашу из топора, чтобы увели-
чить денежное довольствие офи-
церов. Именно он ввёл надбавку 
за «напряжённость», пенсионные 
«накрутки», оплату за «секрет-
ность». 
Незадолго перед своей отставкой 
Грачёв обнародовал план глубоких 
реформ в армии, на которые, по 
словам министра, он не шёл созна-
тельно «из-за экономических труд-
ностей в стране и неспособности 
к реформированию доставшихся 
ему в наследство войск». Этот план 
реализовать ему не дали.

спрАвкА

Новый министр обороны Сергей шойгу решил не принимать эстафету от Сердюкова 
и пойдёт своим путём       фото: ИТаР-ТаСС 

Министр Игорь СЕРГЕЕВ занимал 
пост 1406 дней (с 22 мая 1997-го 
по  28 марта 2001 года). Будущий 
маршал Игорь Сергеев, назначен-
ный министром прямо на заседании 
коллегии Минобороны, начал с того, 
что нацарапал на клочке бумаги 
семь своих пунктов реформирова-
ния армии. Основный смысл выхо-
дец из Ракетных войск стратегиче-
ского назначения (РВСН) сводил к 
тому, чтобы приоритет отдавался 
ракетно-ядерному щиту, только под 
его прикрытием можно решиться на 
крупные перемены во всей струк-
туре Вооружённых сил и на их пере-
оснащение. Всё оставшееся время 
Сергеев укреплял РВСН и практиче-
ски разваливал остальную армию.
Сергеев запомнился множеством 
ошибок при создании новой струк-
туры Вооружённых сил. Например, 
по его инициативе был ликвидиро-
ван главкомат Сухопутных войск, 
который через несколько лет при-
шлось восстанавливать с большими 
финансовыми и кадровыми поте-
рями. В это время РВСН усилились 

Военно-космическими войсками, 
что также было признано ошибоч-
ным. Также были объединены ВВС 
и ПВО с массовым сокращением 
зенитно-ракетных частей. Положи-
тельный момент – Сергеев подчи-
нил ВВС армейскую авиацию.  
Для армии это были голодные годы 
– именно в эту пору начались мно-
гомесячные задержки денежного 
довольствия, как следствие обни-
щание военных и множество дру-
гих социальных проблем. Всё это 
привело к массовому бегству моло-
дых офицеров и развалу армии.  
В итоге к началу второй чеченской 
кампании армия оказалась также не 
готовой.
Кстати, именно маршал Сергеев 
инициировал разработку много-
страдальной межконтинентальной 
баллистической ракеты «Булава» 
для новых атомных ракетных подво-
дных крейсеров. Сергеев был уво-
лен после того, как воспротивился 
планировавшемуся сокращению 
количества наземных стратегиче-
ских ракет с 750 до 150.

Сергей ИВаНОВ, бывший развед-
чик, продержался в кресле главы 
Минобороны 2150 дней (с 28 марта 
2001-го по 15 февраля 2007 года). 
Реформы при Иванове проходили 
под лозунгами перехода на кон-
трактную армию и перевооружения 
её новой техникой. 
Впервые армия получила прилич-
ный бюджет, но, как расходова-
лись эти средства, вызывает мно-
жество вопросов. Перевооружение 
шло ни шатко ни валко. Особо стоит 
отметить, что в это время гораздо 
больше современной военной тех-
ники экспортировалось за рубеж, 
чем поступало на вооружение Рос-
сийской армии.
Неожиданно при Иванове впер-
вые удалось сдвинуть с мёртвой 
точки вопрос обеспечения воен-
нослужащих жильём. В качестве 
эксперимента в пяти самых доро-
гих регионах страны – в Москве, 
Подмосковье, Санкт-Петербурге, 
Ленинградской и Калининградской 
областях – была запущена так назы-
ваемая программа «15+15», кото-
рая предусматривала выделение в 
2006–2007 годах 30 млрд рублей на 

строительство жилья для военнос-
лужащих. Удалось достичь резуль-
татов, гораздо более весомых, 
чем Сердюкову при его даже более 
высоких бюджетах – количество 
бесквартирных офицеров в этих 
пяти субъектах Федерации сокра-
тилось более чем на 56%.
В то время в моде были так назы-
ваемые федеральные целевые про-
граммы. Одна из значимых среди 
них – ФцП по «Переходу к комплек-
тованию воинских должностей пре-
имущественно военнослужащими, 
проходящими военную службу по 
контракту», которая была принята в 
июле 2003 года, – полностью про-
валилась. Основными причинами 
этой неудачи назывались низкое 
денежное довольствие, предложен-
ное военным профессионалам. 
Парадокс, но все эти неудачи не 
помешали Сергею Иванову в фев-
рале 2007 года доложить Верхов-
ному главнокомандующему, что 
армейская реформа успешно завер-
шена, после этого свою радикаль-
ную реформу начал первый граж-
данский министр анатолий Сердю-
ков.
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П
роект Чебоксарской ГЭС 
был создан в 1960-е годы. 
Тогда инженеры института 
«Гидропроект» решили, 
что отметка верхнего бьефа 
должна быть равна 68 
метрам. Однако реализовать 
проект так, как было заду-
мано, по нескольким при-

чинам не удалось. В итоге Чебоксарское 
водохранилище, созданное в 1980–1981 
годы, было заполнено до промежуточной 
отметки в 63 метра.

Придётся выселять уже переселённых?

В настоящее время по решению пра-
вительства РФ проект дорабатывается. 
Проектировщики исследовали 256 насе-
лённых пунктов Чувашии, Марий Эл и 
Нижегородской области, чтобы своими 
глазами увидеть, какие строения и опас-
ные объекты попадут в зону влияния 
водохранилища. Увиденное повергло 
экспертов в шок. За последние два деся-
тилетия прибрежная зона Волги бук-
вально обросла всевозможными коттед-
жами, садами и огородами, турбазами.
Всего специалисты насчитали 2704 стро-
ения, которые находятся в зоне влияния 
Чебоксарского водохранилища с нор-
мальным подпорным уровнем (НПУ) 
68 метра и которые при подъёме уровня 
воды у ГЭС необходимо сносить, а их 
жителей переселять либо выплачивать 
рыночную стоимость имущества. Боль-
шая часть – это новострой, часть – стро-
ения, хозяева которых были переселены, 
но сами строения по каким-то причинам 
не были вынесены из зоны влияния водо-
хранилища и в настоящее время заселены 
повторно.
Самое интересное, что в 1981 году нерас-
селённых домов оставалось всего 75. 
Большая часть незаконных построек 
(1941 дом) специалистами «ИЦЭ Повол-
жья» была выявлена в Нижегородской 
области. При этом информацию по каж-
дой постройке экспертам приходилось 
добывать, что называется, с боем.
Дома на берегах Волги в большинстве 
случаев появились на земельных участ-
ках, предоставленных людям в 1990-е 
годы под огороды и для ведения садо-
водства. Земля людям передавалась во 
временное пользование без права воз-
ведения капитальных построек. Сначала 
это были деревянные сарайчики (чтоб 
хранить лопаты с вёдрами-лейками), 
потом – небольшие домики (чтоб чай 
попить да дух перевести во время обеда). 
А сейчас уже коттеджи и загородные дома 
с фундаментом, где никакой речи об ого-
родничестве не идёт. 
Взять хотя бы садоводческое некоммер-
ческое товарищество «Кривель», которое 
организовалось на месте бывшего посёлка 
им. Калинина Борского района в 1994 
году. Тогда садоводы получили от адми-
нистрации района по 6–10 соток земли 
для садоводства в аренду на 25 лет. За 
эти годы садоводы обжили новые места, 
вырастили яблони, груши, другие пло-
довые деревья, кустарники, построили 
домики… В общем, «приросли к земле» 
и решили, что теперь эти участки – их 
собственность. Однако в администрации 
городского округа г. Бор считают иначе 
и отказывают садоводам в регистрации 
прав на «шесть соток».
«В 70-е годы прошлого столетия жители 
посёлка им. Калинина были полностью 
переселены с его территории с выпла-
той всех предусмотренных компенса-
ций, – напоминает юрисконсульт-юрист 
юридического отдела администрации 
городского округа г. Бор Гельфанова 
Ю.И. – По настойчивым просьбам граж-
дан, самовольно захвативших пустую-

щие строения выселенного посёлка и 
осуществлявших на соответствующих 
земельных участках деятельность по 
выращиванию огородных культур, такие 
земельные участки были оформлены в 
пользование без права строительства… 
При подъёме уровня водохранилища до 
НПУ 68 метров и затоплении территории 
затона граждане могут повторно получить 
компенсацию за затопленные земельные 
участки и строения».
Ещё одно крупное садоводческое това-
рищество, которое непонятным образом 
образовалось в зоне затопления Чебок-
сарского водохранилища, находится в 
Сормовском районе Нижнего Новго-
рода. Товарищество «Урожай» состоит 
из 673 земельных участков. Это не жилой 
частный сектор и не коттеджный посё-
лок. Тем не менее земельные участки 
здесь активно продаются и покупаются. 
Предлагаются и 4 сотки земли с домиком 
площадью 10 квадратных метров за 300 
тыс. рублей, есть участки и побольше за 
800 тысяч. У большинства садоводов есть 
свидетельства о собственности на землю 
и постройки. 

Недвижимость срочно продаётся  
по сниженным ценам

Ещё большее удивление у специалистов 
«ИЦЭ Поволжья» вызывало появление 
в зонах затопления коммерческой недви-
жимости – баз отдыха, санаториев, тури-
стических баз. Некоторые из них вырас-
тают в заповедной зоне, где запрещены 
капитальное строительство и вообще 
хозяйственная деятельность.

Всего в ходе обследования берегов было 
выявлено по три базы отдыха в Чувашии 
и Нижегородской области и одна в Марий 
Эл. В Чувашии это «Волжская деревня» 
напротив Чебоксар, «Сурские зори» 
и «Ядрин-молоко» (бывшая «Сура») в 
Ядринском районе, рассказывает Нико-
лай Баканов. В Нижегородской области 
в зоне затопления находятся турбазы 
«Кедр» (Лысковский район), «Снегири» 
(Воротынский район) и «Арника» (Бор-
ский район). В Марий Эл – база отдыха 
«Раздолье».
База отдыха «Кедр» расположена в 100 
километрах от Нижнего Новгорода на 
левом берегу Волги и открыта круглый 
год. «Удивительные просторы на р. Волге 
не оставят ни одного рыбака, посетив-
шего базу отдыха «Кедр», равнодуш-
ным!» – завлекают клиентов в «Кедре». 
Минимальная стоимость проживания в 
«Кедре» – 3100 рублей за двоих в сутки 
в стандартном номере и 5600 рублей в 
люксе. Недёшево!
В базе нижегородских агентств недви-
жимости ещё в мае (уж не знаем, связано 
это с началом проведения общественных 
слушаний по 68-й отметке или просто так 
совпало) появилось первое объявление о 
продаже турбазы в Лысковском районе. 
Спустя два месяца ценник «упал» почти 
вдвое – со 120 млн рублей до 65. За эти 
деньги предлагалось приобрести: земель-
ный участок (земли особо охраняемых 
территорий) площадью 1,3 гектара, пять 
зданий общей площадью 1478,2 квадрат-
ного метра 2007 года постройки, а также 
авто- мототехнику и оборудование. 
Также новым собственникам предла-

гался проект развития территорий, пред-
усматривающий, в частности, строитель-
ство аквацентра. Когда мы позвонили по 
указанному телефону, нам сказали, что 
объявление уже неактуально. Но можно 
купить домик или земельный участок в 
строящемся по соседству с «Кедром» дач-
ном посёлке.
В администрации Лысковского района 
пролить свет на появление «Кедра» на 
самом берегу Волги не смогли (или не 
захотели?), заверив, что никаких претен-
зий к базе отдыха у них нет. И более того, 
база отдыха «Кедр» включена в офици-
альный перечень объектов организаций 
отдыха и туризма администрации района.
Другой спорный объект – рыболовно-
охотничье хозяйство «Снегири». Рас-
положено в 150 километрах к востоку 
от Нижнего Новгорода, вблизи посёлка 
Васильсурска (Воротынский район), в 
месте слияния рек Волги и Суры. База 
отдыха – девять двухэтажных бревенча-
тых домов – расположена на 10 гектарах 
земли. Вся территория «Снегирей» благо-
устроена, дорожки аккуратно выложены 
брусчаткой, газоны пострижены. Есть 
даже вертолётная площадка и пристань.
Хозяйство «Снегири» было построено в 
2009 году и обошлось инвестору, по офи-
циальным данным районной админи-
страции, в сумму чуть более 50 млн рублей. 
Сейчас база отдыха продаётся. Цена – 70 
млн рублей. Причину продажи внятно 
пояснить нам не смогли – якобы инве-
стору бизнес стал неинтересен. Заверили, 
что все разрешительные документы есть, 
а земля находится в долгосрочной аренде. 
«Вот это самое интересное – практиче-
ски у всех владельцев и баз отдыха, и кот-
теджей имеются свидетельства о праве 
собственности, – удивляется начальник 
производственного отдела № 1 ОАО 
«ВолгоНИИгипрозем» главный инже-
нер проекта Николай Баканов. – А вот на 
каком основании местные власти им эти 
бумаги выдавали, я не знаю».

собственностью интересуется 
прокуратура

Кстати, из уст чиновников и экологов 
можно услышать, что распоряжением 
правительства РФ от 12.03.1992 № 468-р 
установлена отметка подпорного уровня 
63 метра, и поэтому якобы с тех пор 
можно строить вдоль Волги. Между тем 
ни в указанном документе, ни в последу-
ющих не был прописан обратный земле-
отвод, то есть земли, которые были отве-
дены под затопление зоны Чебоксарской 
ГЭС и расселены в советские годы, так и 
остались за Министерством энергетики и 
электрификации СССР. Поэтому стро-
ить в зоне Чебоксарского водохранилища 
c НПУ 68 метров как нельзя было до 1992 
года, так нельзя и сейчас. Следует также 
отметить, что в соответствии с действу-
ющим законодательством новое строи-
тельство жилья и инфраструктуры на тер-
риториях, расположенных ниже отметки 
прохождения половодья обеспеченно-
стью 1% и менее, запрещено без соответ-
ствующей инженерной защиты (строи-
тельство дамб либо подъём отметок тер-
риторий). Фактически же значительная 
часть вновь возведённых и повторно засе-
лённых домовладений находится в зоне 
паводкового затопления с вероятностью 
превышения 10 – 1% (1 раз в 10 и 100 лет) 
как при существующей отметке 63 метра, 
так и при отметке 68 метров, для которых 
уровни прохождения данных половодий 
практически одинаковы.
По нашей информации, обстоятель-
ствами узаконивания построек в зонах 
затопления Чебоксарского водохрани-
лища очень заинтересовалась прокура-
тура. Сразу несколько подразделений 
«ока государева» проводят свои про-
верки. 

между тем

чиновники и коммерсанты ответят
за строительство в зоне влияния чебоксарской ГЭс

биЗНес На Воде

Невесть как узаконенные «Снегири», по идее, уйдут под воду. Но пока они 
выставлены на продажу

Специалисты насчитали 2704 
строения, которые находятся в зоне 

влияния Чебоксарского водохранилища. 
Интересно, что в 1981 году нерасселённых 

домов оставалось всего 75

Проект завершения строительства Чебоксарской ГЭС почти закончен. 
На днях документацию планируется передать на государственную 

экологическую экспертизу. По её итогам, в частности, должно быть 
принято решение, станет ли государство выплачивать компенсации 

хозяевам построек, которые появились в зонах затопления за последние 
20 лет. Этого решения ждут более 700 членов двух нижегородских 

садоводческих товариществ и владельцы семи туристических баз. Они 
обнаружились во время обследования берегов Волги в рамках  

доработки проекта. 
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в россии создана 
казачья партия 
российской 
федерации, 
которую возглавил 
вице-губернатор 
ростовской области, 
бывший главный 
федеральный 
инспектор по 
ростовской области 
сергей Бондарев. 
администрация 
президента не 
скрывает своей 
заинтересованности 
в появлении этой 
партии, а оппозиция 
называет её 
прокремлёвским 
проектом и 
считает, что её аббревиатура не 
случайно совпадает с сокращённым 
наименованием крупнейшей 
оппозиционной партии – кпрф. 
впрочем, упрёки коммунистов 
казаки отвергают, утверждая, что 
их объединение будет называться 
капрф. 

игорь Дмитриев

Д
о сих пор аналогов «казачьей» 
партии в России не было. Даже 
в бурные 90-е дело ограни-
чивалось вхождением Союза 
казаков в проправительствен-
ный блок «Наш дом – Россия». 
Однако к  маю 2012 года в Мин- 
юсте были зарегистрированы 
сразу несколько оргкомитетов 

различных казачьих партий. Среди них 
партия «Всемирное братство казачьего 
и офицерского спецназа» и «Народная 
казачья консолидация противодействия 
чиновникам, нарушающим законы, Кон-
ституцию и природные права казаков 
на самоорганизацию и самоуправле-
ние «Союз казачьих формирований РФ». 
Причём главой последней стал некто 
александр Дёмин, задержанный в 1997 
году в аэропорту шереметьево-2 при 
попытке улететь в Лондон по подлож-
ному паспорту с 82 топазами без сопут-
ствующих документов. Ну а всероссий-
скую Казачью политическую партию 
возглавил «генеральный представитель 
Всероссийского монархического цен-
тра», бывший лидер районной екате-
ринбургской организации партии «Един-
ство» Геннадий Ковалёв.
Теперь, вероятно, все эти проекты будут 
положены на полку. Ведь в отличие от 
них Казачью партию Российской Феде-
рации патронируют в Кремле. Её учре-
дительный съезд 24 ноября анонсировал 
полпред президента РФ в центральном 
федеральном округе (цФО) александр 
Беглов. Урождённый бакинец, перее-
хавший в Ленинград, он возглавляет 
Совет при президенте по делам каза-
чества. Власть, очевидно, взяла курс на 
повышение значимости этой социаль-
ной группы. По словам Беглова, казачьи 
охранные предприятия будут охранять 
государственную собственность – реги-
ональную и муниципальную. Во многих 
российских регионах появляются «каза-
чьи дружины», которые возьмут на себя 
функцию полиции нравов.
В КПРФ считают создание партии-
тёзки спойлерским проектом. По сло-
вам секретаря цК КПРФ Вадима Соло-
вьёва, «с аналогичной целью властью 
создаётся и Консервативная партия 

РФ, идёт размытие нашего электо-
рата». Впрочем, политолог Сергей чер-
няховский считает, что электоральных 
перспектив у казаков не много: «Под-
держка полпредства может дать пар-
тии только официальную регистрацию 
в Минюсте. Не думаю, что она будет 
иметь большую популярность у изби-
рателей». Скептически смотрят на пер-
спективы КаПРФ и многие казаки, тем 
более что Бондарев заявил: «Партия 
создана не только для казаков, но и для 
всех граждан России». Так, в неё отка-
зались вступать кубанские казаки, о 
чём заявил атаман регионального каза-
чьего войска Николай Долуда в ходе VI 
Всемирного конгресса казаков в октя-
бре 2012 года в Новочеркасске: «Пере-
став опираться на свою собственную 
идею – идею возрождения казачества 
как народа, идею казачьего братства 
и казачьего единства, – казачество 
мгновенно окажется «размазанным» и 
очень скоро перестанет существовать 
вообще. Никаких партий нам не надо! 
У нас уже есть то, что превыше всех 
партий: казачья идея, казачий народ, 
казачье войско». Так же считает и ата-
ман донских нереестровых казаков-
общественников, для которых как бы 
и создана партия, Николай Козицын: 
«Создавая КаПРФ, казаки никогда не 
будут народом, а будут политической 
структурой. Это игра властей преде-
ржащих. Создавая Казачью партию, 
власти тем самым хотят увеличить 
разрыв в казачьем народе».
Правда, депутат Госдумы от ЕР, атаман 
«Всевеликого войска Донского» Вик-
тор Водолацкий уверен, что «осталь-
ные казачьи партии смогут органично 
влиться в единую структуру», поскольку 
«партия у казаков должна быть одна». 
За ходом её учредительного съезда 
наблюдал заместитель полпреда пре-
зидента в цФО андрей Ярин. Избран-
ный лидером КаПРФ Бондарев, кото-
рый ранее состоял в «Единой России», 
объявил о намерении партии участво-
вать в выборах 2013 года. Зампред 
политсовета партии Леонид Симунин, 
прежде состоявший в националисти-
ческих движениях «Местные» и «Рус-
ский образ», отметив, что «мы близки к 
националистам», заявил, что у КаПРФ – 
«значительный, до 5 млн казаков, элек-
торат». 
Гендиректор центра политической 
информации алексей Мухин считает: 
«На региональном уровне казаки в 
состоянии представлять внушительную 
силу в местных парламентах. Партия 
создаётся с дальним прицелом – для 
вхождения в Общероссийский народ-
ный фронт  и будет там конкурировать 
с партией «Родина» за право развивать 
идею националистов в этом проекте».

властЬ
шёпот

Говорят, что
НКо пригрозили Минюсту завалить его 

судебными исками

Говорят, что
киргизская полиция будет донашивать 

старую российскую форму

Говорят, что
отобранные мигалки на служебных 

машинах заменят зелёные спецномера

епутат Госдумы едино-
росс Александр Васи-
льев предложил ста-
вить госномера зелё-

ного цвета на все служебные 
автомобили – с соответствую-
щим запросом он обратился к 
министру внутренних дел Вла-
димиру Колокольцеву. Васи-
льев считает, что смена номер-
ных знаков поможет привлечь 
внимание общества к служеб-
ным автомобилям и поведе-
нию их водителей на дороге, 
а также продемонстрирует 
налогоплательщикам, какие 
именно автомобили приобре-
тают чиновники за бюджетные 
средства. Васильев убеждён, 

что чиновники станут вести 
себя на дорогах аккуратнее и 
перестанут использовать слу-
жебный транспорт в личных 
целях.
Есть, правда, и другое мне-
ние. Во время многочислен-
ных кампаний по борьбе с 
мигалками, которые прошли 
в этом году, ряд чиновни-
ков лишился своих приви-
легий. Лишенцы вынуждены 
были ездить по правилам в 
одном транспортном потоке 
с простыми смертными. Для 
них новые спецномера будут 
означать примерно то же 
самое, что и мигалки – осо-
бые привилегии на дорогах. 

Д
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ПарТбиЛеТы НаГоЛо
Зачем казакам собственная партия?

ИТаР-ТаСС

 1 января вступает в 
силу новый закон «Об 
образовании в РФ» 
– финальные чтения 

состоятся в Госдуме в течение 
ближайших недель. Ожида-
ется, что расходы родителей 
на обучение детей в дошколь-
ных учреждениях отныне 
существенно возрастут: пра-
вительственный законопро-
ект не регулирует уровень 
затрат на содержание ребёнка 
в детском саду. К тому же по 
новому закону муниципаль-
ные органы вправе устанав-
ливать рыночную цену за 
детсады. Ожидается её рост с 
нынешних 700–2,5 тыс. руб- 

лей в месяц до 5–15 тыс. 
рублей. 
Подсчёты Росстата свидетель-
ствуют, что на сегодняшний 
день число малообеспечен-
ных семей с детьми составляет 
32%, а среди многодетных их 
порядка 58%. Все они вынуж-
дены будут отказаться от дет-
ских садов потому, что не смо-
гут их оплачивать. Напомним, 
что по действующему закону 
от 1992 года взимаемая с роди-
телей плата за дошкольные 
учреждения не должна превы-
шать 20% суммы, которую тра-
тит на эти цели государство. А с 
многодетных семей нельзя взи-
мать больше 10% этой суммы. 

C

Говорят, что
треть многодетных семей оставят  

без детских садов

едовольство негосу-
дарственных граж-
данских структур 
вызвал вступивший в 

силу закон об «иностранных 
агентах», согласно которому 
в особый реестр попадают 
все некоммерческие органи-
зации, занимающиеся поли-
тической деятельностью и 
получающие финансирова-
ние из-за границы. Вдобавок 
на прошлой неделе обрели 

законную силу поправки к 
Кодексу об административ-
ных правонарушениях, уста-
навливающие штраф для 
НКО, получающих зарубеж-
ное финансирование, но не 
вошедших в реестр, также не 
облегчающие жизнь предста-
вителям «третьего сектора».
Правозащитники пополнять 
реестр не спешат и заявляют, 
что дойдут со своими жалобами 
до Конституционного суда. 

ВД Киргизии попро-
сило российских кол-
лег о необычной гума-
нитарной помощи  – 

правоохранители бывшей 
советской республики, как 
выяснилось, остро нуждаются 
не только в снайперских вин-
товках и автобусах, но и в ста-
рой ненужной милицейской 
форме. В пояснительной запи-
ске, направленной руко-
водством киргизской полиции 
главе российского МВД, нео-
бычная просьба объясняется 
сложным финансовым поло-
жением ведомства.
Впрочем, одними только ста-
рыми мундирами интересы 
киргизов не ограничива-

ются. Список интересующего 
их спецоборудования не так 
скромен, как могло пока-
заться. В него входят 2 верто-
лёта, 15 автобусов, 18 грузо-
виков «КамАЗ» и «Урал», 30 
«Газелей», 5 БТР-80 и 3 броне-
вика. Также киргизские пра-
воохранители рассчитывают 
получить 40 палаток, столько 
же снайперских винтовок, 
300 пистолетов, 12 полевых 
кухонь, порядка 500 радио-
станций, 20 бензиновых гене-
раторов, а также защитные 
шлемы, бронежилеты и проти-
вогазы. Общая стоимость ком-
плекта гуманитарной помощи 
оценивается в несколько мил-
лиардов рублей.
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           олег Горелов

Н
емного истории: во время международного 
кризиса 2008 года Parex bankа  обанкро-
тился и был национализирован. В настоя-
щее время его активами управляет госу-
дарственная инвестиционная компания 
Reverta. Но ещё до банкротства, в 2000–2008 
годах, банк выдал российским бизнесменам 
крупные кредиты на сумму свыше 300 млн 
долларов. Фактически это деньги латвий-

ских налогоплательщиков: Parex bankа был национа-
лизирован и санирован за счёт государства. В 2011 году 
правительство Латвии и Reverta попытались вернуть 
данные средства. Российские суды тем временем неиз-
менно становятся на сторону должников.
В период активной работы Parex bankа по кредито-
ванию россиян, а это более десятилетия – 1995–2008 
годы – среди его главных акционеров и членов правле-
ния значились Валерий Каргин и Виктор Красавицкий. 
Теперь следствие полагает, что эти бизнесмены заклю-
чали невыгодные для банка сделки в целях собственного 
обогащения. Когда афера выяснилась, 30 июля 2010 года 
Parex bankа подал иск против бывших членов правления, 
требуя возмещения ущерба. Судебное разбирательство 
продолжается до сих пор.
Одной из наиболее странных сделок Каргина и Кра-
савицкого можно считать кредит предприятию ЗАО 
«Североргсинтез» в 2006 году на сумму 75 млн дол-
ларов. В декабре 2011 года Parex banka подал иск в 
Рижский международный третейский суд, чтобы взы-
скать с предприятия задолженность по кредиту. Банк 
надеялся, что деньги вернёт компания «Севернефть»: 
как считалось, она выступила поручителем по кре-
диту, оставив в залог свой главный актив – лицензию 
на Западно-Ярояхинский участок в ЯНАО. Однако в 
реальности договор поручительства оказался фальши-
вым, что можно считать как личную заинтересован-
ность Каргина и Красавицкого в выдаче этого огром-
ного кредита без достаточного обеспечения. Уже в авгу-
сте 2011 года «Севернефть» переоформила лицензию 
на свою дочернюю компанию «Севернефть-Уренгой» 
и спустя несколько месяцев продала её за 403 млн 
долларов «Еврохиму». Сделка была закрыта в начале 
2012 года, после чего «Севернефть» и «Севернефть-
Уренгой» были ликвидированы. Латвийские власти 
по вполне понятным причинам вынуждены были реа-
гировать на фактическое исчезновение такой огром-
ной суммы. И дали понять, что знают идеолога и орга-
низатора нефтяных махинаций в Прибалтике.
Рассекретить имя закулисного комбинатора удалось 
при анализе другой сделки: в 2007 году немецкий 
Commerzbank (второй по размеру активов банк Герма-
нии, в котором 25% акций плюс так называемая золо-
тая акция принадлежат правительству) открыл «Север-
нефти» кредитную линию на 240 млн долларов под залог 
её имущества. Вернуть долг нефтяники не смогли: свои 
права на первоочередной выкуп активов компании 
предъявили офшорные фирмы Lopilato Investments Ltd 
(Кипр) и Akolyn Investments Holdings Ltd (BVI). Изви-
листый путь этих денег неожиданно закончился в ком-
пании ТГК-2, подконтрольной группе «Синтез» сена-
тора Республики Чувашия Леонида Лебедева. Более 

того, по завершении операции с 
немецкими деньгами господин 
Лебедев стал главным акцио-
нером «Севернефти». Этот 
человек, по мнению управлен-
цев нынешнего Reverta, может 
быть причастен к рейдерству. 
За официальным судебным 
подтверждением этого заявле-
ния, похоже, дело не станет. 12 
марта этого года окружной суд 
кипрского Лимасола, изучив 
обстоятельства незаконного 
присвоения активов компании 
банковского концерна Гер-
мании Commerzbank, вынес 
решение об аресте активов Лео-
нида Лебедева на общую сумму 
180 млн долларов. Вполне воз-
можно, что позицию суда пре-
допределил тот факт, что сена-
тор и раньше подозревался в 
мошенничестве.
Так, если верить публикациям в 
российской прессе, в 2009 году 
дочерняя компания «Синтеза» 
«Синтезнефтегаз Намибия Ltd.» 

отказалась выплачивать корпорации Baker Hughes 10 
млн долларов за нефтесервисные работы на участке 1711 
у северного побережья Намибии. Baker Hughes пыталась 
взыскать с «Синтезнефтегаз Намибия Ltd.» плату за про-
ведённые работы через британский суд более года. Однако 
во избежание претензий со стороны бывших партнёров 
лебедевская «дочка» передала лицензию на участок 1711 
аффилированной компании – Nakor Investments Limited. 
Представители «Синтеза» сообщили, что теперь не имеют 
никакого отношения к «Синтезнефтегаз Намибия Ltd.», а 
сама компания уже проходит процедуру банкротства.
Примечательно, что данное разбирательство подозри-
тельно напоминает случай с «Севернефтью». В сово-
купности схем ухода от выплаты задолженностей суще-
ствует немало, но в компании, принадлежащей Леониду 
Лебедеву, видимо, очень популярно переоформление 
лицензий с последующей ликвидацией проблемных 
структур. Действуя по такому методу, можно как мини-
мум оттянуть время по выплатам даже в случае отрица-
тельного решения суда.
Как мы считаем, немногим позже сенатору Чува-
шии удалось применить свои навыки и в банковской 
системе России. В 2011 году лебедевский «Синтез» 
увёл у Юникредит банка 45,5 млн долларов, зало-
жив ему 0,09% акций Сбербанка. Под этот залог банк 
выдал компании кредит в размере 45,5 млн долларов 
на строительство микрорайона Невская галактика 
в Санкт-Петербурге, но она перестала обслуживать 
долг и оспорила в суде обеспечение. Юникредит банк 
2 апреля обратился в правоохранительные органы с 
заявлением о проверке действий структур «Синтеза» 
«на наличие в их действиях составов преступления по 
ст. 176 УК РФ («Незаконное получение кредита»), ст. 
159 УК РФ («Мошенничество»), ст. 201 УК РФ («Зло-
употребление полномочиями»)». 
Возбудить уголовное дело по заявлению банка россий-
ские правоохранительные органы отказались.
Зато латвийские власти планируют включить в список 
Parex bankа имена всех российских судей, причастных 
к принятию неправосудных и ущемляющих интересы 
Parex bankа судебных решений.
О серьёзности намерений Латвии свидетельствует 
масштаб готовящейся операции. Известно, что для 
содействия в розыске и изъятии латвийской соб-
ственности на территории России правительство Лат-
вии наняло известную питерскую юридическую ком-
панию, считающуюся весьма близкой к российским 
властям. Одного из партнёров этой фирмы в своё 
время Дмитрий Медведев даже назвал своим «настав-
ником». Действенность мер, предложенных этими 
специалистами, не вызывает сомнений. Прежде всего 
включение в список нежелательных персон делает 
персонами нон грата всех участников «списка Parex 
bankа», перекрывая им доступ к шенгенским визам. 
Если же и этот шаг окажется безрезультатным, лат-
вийское правительство может обнародовать данные 
о 100 кодированных и офшорных счетах российских 
чиновников, которые были открыты в Parex banka за 
весь период его работы. За выявлением незаконных 
сделок может потянуться целая серия разбирательств 
в западных арбитражных судах, непременным участ-
ником которых может стать пока ещё действующий 
чувашский сенатор Леонид Лебедев.

сПисоК ЛебедеВа
Латвия внесёт в список персон нон грата сенатора 

от чувашии и всех должников банка Parex?
Латвия в ближайшее 
время намерена принять 
собственный «закон 
Магнитского». К защите 
прав человека этот документ 
отношения не имеет.  
Санкции  по мысли 
прибалтийских законодателей 
будут введены против 
российских чиновников 
и бизнесменов, которые 
препятствуют изъятию 
активов у должников 
известного банка Parex. Имя 
главной мишени готовящегося 
списка латвийские источники 
называют уже сейчас: это 
представитель в Совете 
Федерации РФ от Чувашской 
Республики, бизнесмен  
и продюсер Леонид Лебедев.

Коммерсантъ

Председатель Счётной палаты РФ 
Сергей Степашин в очередной раз 

отчитался о многомиллиардных хищениях. 
Увы, результаты расследований СП, 

свидетельствующие о колоссальных кражах 
из бюджета, в подавляющем большинстве 

случаев ложатся под сукно. В середине 
декабря Госдума будет рассматривать 

законопроект, призванный немного расширить 
полномочия этого органа парламентского 

контроля.

игорь Дмитриев

О
бъектов проверки СП предостаточно, да и 
руководство не питает иллюзий по поводу 
высоких моральных принципов россий-
ских высокопоставленных чиновников. 
Степашин недавно заявил, что «каждый 
год из средств, выделяемых на госзакупки, 
похищают 1 трлн рублей – 1/14 консолиди-
рованного бюджета страны», и назвал эту 
ситуацию критической. Громкое инфор-

мационное эхо получили только в последнее время 
несколько расследований, проведённых СП.
Одно из них – в Министерстве обороны и его струк-
турах – завершилось, как широко известно, отстав-
кой главы ведомства Анатолия Сердюкова. По сло-
вам Степашина, «просто беда у нас с гособорон-
заказом, со средствами, выделяемыми на закупку 
вооружений, по итогам проверок можно говорить 
о миллиардах похищенных средств». В отноше-
нии компании «Оборонсервис», подконтрольной 
Минобороны, СП даже поставила вопрос о целе-
сообразности её дальнейшего функционирования. 
Тем не менее Сердюков пока так и не понёс уголов-
ного наказания.
С такой же деликатностью власть поступает и в отно-
шении другого военного ведомства – Федерального 
космического агентства (Роскосмос). Глава адми-
нистрации президента РФ Сергей Иванов в телеэ-
фире сообщил, что ещё с 2010 года знал о злоупотре-
блениях, которые были допущены при разработке 
«Глобальной навигационной спутниковой системы» 
(ГЛОНАСС). По его словам, похищено 6,5 млрд 
бюджетных рублей  – «стоимость примерно одной 
трети всей космической группировки ГЛОНАСС, 
которая сейчас находится на орбите». Проверка, 
проведённая СП ещё в прошлом году, констати-
ровала нецелевое расходование средств, выделен-
ных на эту программу. По словам Степашина, ещё 
тогда «все необходимые материалы были переданы 
в МВД РФ». Однако даже сейчас, когда о хищениях 
узнала вся страна, преступники публике до сих пор 
не предъявлены. 

Лишь 1,5 процента скандальных расследований  
сП заканчивается возбуждением уголовных дел

Тот же Степашин констатирует: «У нас есть вопросы 
и к другим министерствам и ведомствам, напри-
мер серьёзные вопросы к Минздраву России».  
Почему же эти вопросы так и не задаются самим 
руководителям – ни теперь уже экс-министру Сер-
дюкову, ни экс-министру Татьяне Голиковой, в 
настоящее время  являющейся помощником пре-
зидента РФ?!
По сухим данным, лишь за период с января по 
ноябрь текущего года СП по итогам проведённых 
проверок передала в правоохранительные органы 
127 материалов о «нецелевом расходовании бюд-
жетных средств». Однако по ним возбуждено только 
17 уголовных дел! Это значит, что 98,5% материа-
лов многомиллионных хищений попросту уводятся 
от уголовной ответственности, то есть фактиче-
ски кладутся под сукно. Вытаскиваются оттуда эти 
документы лишь тогда, когда нужно показательно 
предъявить загодя припасённый компромат на того 
или иного чиновника, павшего жертвой аппарат-
ной борьбы. 
Именно так, например, происходит с экс-министром 
сельского хозяйства Еленой Скрынник. СП ещё 
в 2002 году зафиксировала исчезновение бюджет-
ных рублей со счетов «Росагролизинга», однако 
только сейчас начался информационный шум по 
этому поводу. Зато ничем не увенчались результаты 
исследования СП «Анализ эффективности исполь-
зования государственных средств на модерниза-
цию отрасли здравоохранения». Согласно ему в 
2011 году на ремонт лечебных учреждений, закупку 
медтехники и т.п. было потрачено менее 60% выде-
ленных бюджетных средств – 177,2 млрд рублей. 
Гендиректор Ассоциации заслуженных врачей Рос-
сии Леонид Архипенко констатирует: «Мы знаем 
очень много фактов, когда деньги идут не по назна-
чению либо финансирование носит формальный  
характер».
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На содержание сП расходуется свыше 1 миллиарда 
рублей в год

Тем не менее сам Степашин излучает дежурный опти-
мизм. По его словам, «в России началась серьёзная 
борьба с коррупцией». Поводом для такого радост-
ного заявления стало возбуждение уголовного дела о 
хищении 93,3 млн рублей, выделенных на подготовку 
саммита Азиатско-Тихоокеанского экономического 
сотрудничества (АТЭС) во Владивостоке. Обвинение в 
«мошенничестве, совершённом организованной груп-
пой, в особо крупном размере» предъявлено бывшему 
замминистра регионального развития Роману Панову.
Как и следовало ожидать, проверка расходования средств 
на подготовку саммита АТЭС-2012 выявила колоссаль-
ные хищения, которые глава СП назвал «классическим 
случаем воровства». Например, не были построены две 
пятизвёздочные гостиницы, хотя деньги на них были 
выделены своевременно и полностью, после чего успешно 
крутились на банковских депозитах. А вообще, согласно 
заключению СП, «документально в эксплуатацию вве-
дено только 23 объекта из 67 – одна треть». Общий объём 
нарушений, выявленных в результате проверки, составил 
более 15 млрд (!) рублей.
Не будем гадать, результатом какой аппаратной интриги 
стал компроматный удар по Минрегиону. Но важно дру-
гое – работа СП, на содержание которой ежегодно рас-
ходуется свыше 1 млрд рублей, вполне удовлетворяет 
Кремль. Из средства публичного парламентского кон-
троля за исполнительной властью СП превратилась в 
потенциально чрезвычайно важную президентскую 
структуру. Этот инструмент позволяет держать под своим 
дамокловым мечом всю элиту современной России. При-
чём, как и в случае с мечом Дамокла, достаточно одной 
угрозы – до её реализации, как правило, дело не доходит.

сП расширит свои полномочия проверки

Те поправки в закон о СП, которые, вероятно, примет 
Госдума, по сути, лишь закрепят эту роль «президент-
ской дамокловой дубинки». СП ещё больше расширит 
свои функции и помимо контроля за целесообразно-
стью расходования бюджетных средств сможет про-
верять оценки эффективности предоставления нало-
говых льгот и бюджетных кредитов, законность полу-
чения госгарантий и поручительств. Кандидатуры на 
должности аудиторов СП будут теперь предлагать совет 
Думы и совет Совета Федерации, благо что и тот и дру-
гой орган надёжно контролируются ЕР.
Год назад КПРФ предложила наделить СП «судебными 
функциями для преследования за нарушения, допу-
щенные при использовании государственных средств 
их распорядителями, и преследования цели возмеще-
ния нанесённого ущерба». Именно по такому прин-
ципу действует, например, Суд счетов в Испании. Но 
это предложение, увы, слишком неприемлемо для дей-
ствующей власти. Согласно нынешнему законопроекту 
СП будет наделена правом получать от Генпрокура-
туры информацию по тем проверкам, по которым она 
направляла материалы в прокуратуру. И только!
Заместитель гендиректора Центра политической 
информации Анна Лунёва считает: «Результативность 
работы СП не изменится. Результаты проверок, про-
водимых СП, являются рекомендательными и не обя-
зательны для рассмотрения правоохранительными 
органами. Если СП находит нарушения, в том числе 
и вопиющие, Генпрокуратура и следствие самостоя-
тельно принимают решения, использовать эти дан-
ные или нет. Как правило, выбирается второй вариант. 
Новые полномочия, предоставленные СП, не меняют в 
корне этого положения».

властЬ/политэкономия

Не В Кассу
99 процентов материалов о многомиллионных 
хищениях не становятся уголовными делами

Сергей Степашин знает, что на госзакупках ежегодно 
воруют триллион     фото: Коммерсантъ

деятельность сП и реакция правоохранительных органов
Год 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011

 Выявленные нарушения  
 в финансово-бюджетной сфере,  
 млрд руб. 102,4 150,7 122,7 82,3 132,3 96,6 238,3 483,9  718,5

 Количество материалов,  
 направленных 
 в правоохранительные органы 121 130 93 84 130 121 215 217 176

 Количество возбуждённых  
 уголовных дел 241 299 257 87 40 25 41 41 72

кстАти

буквы без закона
Какие уловки применяют, чтобы иметь 
возможность манипулировать торгами  

по госзакупкам

Самая простая схема обогащения на госзакуп-
ках – завысить цену на товары и услуги, отдать 
подряд «карманному» предпринимателю или 
фирме, а разницу между реальной стоимо-
стью и уплаченной суммой поделить. Есть 
проблема: с некоторых пор закупки должны 
вестись открыто, в форме своеобразного аук-
циона, где право на сотрудничество получает 
продавец с самым выгодным предложением, 
самой низкой ценой. В итоге главная задача 
казнокрадов – провести торги формально, с 
участием только своих, заранее обученных 
претендентов. 
Существует как минимум два способа отно-
сительно честного срыва электронных тор-
гов по государственным контрактам. Пер-
вый – сформулировать задание так, что ни 
один производитель, ни один поставщик услуг 
не догадается, что его компания может ока-
заться полезной отечеству. Например, потре-
бовать «поставку и выполнение работ по мон-
тажу aвтоматизированной мyльтимодульной 
системы регулирования и поддержания темпе-
ратурных режимов в помещениях администра-
тивного здания». Это, на минуточку, о баналь-
ных сплит-системах кондиционирования. Вряд 
ли их поставщик будет вбивать в поисковую 
строку приведённую выше ахинею. Будет? 
Тогда переходим ко второму способу. 
Нормальный человек не различает латинские 
и русские литеры а, о, е, р. Отечественную «у» 
можно заменить на «игрек». Заглавную О – на 
ноль. В то же время для электронной поиско-
вой системы эта разница принципиальна. То 
есть вбейте в строку поиска молоко, и, если в 
базе данных это слово будет написано с латин-
скими гласными, система «не заметит» этого 
гибридного слова. К слову сказать, соискатели 
«автоматизированных мУльтимодульных» вос-
пользовались и этой уловкой. Видимо, чтобы 
уже наверняка. 
Впрочем, любое действие рождает противо-
действие. Так, на сайте prof-dialog.ru работает 
система, которая ведёт поиск госконтрактов, 
невзирая на вкрапления латиницы и нулей. 
Ниже мы приводим лишь несколько примеров 
путаницы, выявленной в заявках на госкон-
тракты. 
Скажем, спорадически переходили на лати-
ницу (буквы подчёркнуты) в Департаменте 
здравоохранения г. Москвы.
В системе висит «Открытый аукцион в электрон-
ной форме на право заключения государствен-
ного контракта на поставку, установку и ввод в 
эксплуатацию PегистPaтоPa биOпOтEнциAлов 
для оснащения лечебно-профилактического 
учреждения города Москвы в рамках «Про-
граммы модернизации здравоохранения на 
2011–2012 гг.» (ЗаКаЗ № 142) (номер госу-
дарственного заказа 0188100002512000063). 
Кстати, речь об аппаратах ЭКГ. цена вопроса – 
2 999 920 рублей. 
Почти столько же, 2 876 364 рублей, было отпу-
щено победителю формально «открытого аук-
циона» № 0173200000512001401 «на пPAвo 
зAключения гoсудAPственнoгo кoнтPAктA 
нA пoстAвку, монтаж, устAнoвку и ввoд в 
эксплуAтAцию медицинскoгo oбoPудoвAния 
для oснAщения лечебнo-пPoфилAктических 
учPеждений гoPoдA Мoсквы в PAмкAх 
«ПPoгPAммы мoдеPнизAции здPAвooхPAнения 
нA 2011–2012 гг » (ЗAкAз № 125). 
Просто для сведения: таким образом пытались 
купить установки для утилизации инфициро-
ванных отходов. 
Вот ещё один сборник «опечаток». 
BыпOлнение пOдPядных PабOт пO PемOнту 
администPативного здания г. анадыPь, ул. 
ГOPькOгO 3 (№0188100002512000063).
Сумма вроде небольшая, 1 524 780 рублей. Но 
заказчику  –  местному УМВД – понадобилось 
сделать так, чтобы и её не нашли ни те, кто спе-
циализируется на ремонте, поскольку в этом 
слове нет «эр» и «о», вместо них «пи» и «оу». Ни 
те, кто ищет заработка в анадыре – «а» и «р» 
залетели явно из чуждого алфавита.
Надо отметить, что система электронных 
торгов противится подобным фокусам. Все 
искажённые слова она выделяет красным. 
Но по какой-то причине вплоть до истечения 
сроков подачи заявок они не были исправ-
лены. Это было сделано с умыслом. Вопрос 
«с каким?», наверное, следует адресовать 
прокуратуре. Мы, в свою очередь, обяза-
тельно продолжим искать «опечатки», кото-
рые могут позволить чиновникам поиметь и 
свою долю малую.
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Самые громкие уголовные 
дела нынешней осени – 

«Оборонсервиса» и «Оптимы» – 
набирают обороты. Помимо 

обвинения в незаконном 
обналичивании и выводе 

средств могут быть выдвинуты 
более тяжкие статьи – 

по фактам мошенничества 
на многомиллиардные суммы 
при поставках и оснащении 

оборудованием метрополитенов 
в Казани, Омске и Алма-Ате. 

Марат Хайруллин

М
ы уже писали, что 
прошли обыски в офи-
сах группы «Оптима», 
а также в доме одного 
из совладельцев 
«Оптимы» – Андрея 
Шандалова. ГУВД офи-
циально подтвердило 
эту информацию, рас-

пространив пресс-релиз. В частно-
сти, московская полиция сообщила, 
что расследует два эпизода незакон-
ного обналичивания средств – более 
2,8 млн долларов и более 49,5 млн 
рублей. В незаконной банковской 
деятельности подозреваются неуста-
новленные лица, которые вступили в 
сговор с сотрудниками одного из сто-
личных коммерческих банков и соз-
дали финансовую схему с использо-
ванием счетов ряда подконтрольных 
организаций. Что за банк фигурирует 
в расследовании, полицейские пока не 
назвали, его деятельность сейчас про-
веряется. 
По данным следствия, участники 
группы с помощью денежных средств, 
размещённых со счетов энергосбыто-
вых компаний по договорам депози-
тов, обналичили более 2,8 млн долла-
ров и получили за это вознаграждение  
в 7,4 млн рублей. Энергосбытовые ком-
пании принадлежат холдингу «Энерго-
стрим», которым, по предварительным 
данным, руководят сотрудники группы 
компаний «Оптима».

Наличка – это криминал

С 2011 по 2012 год доход подозреваемых 
от незаконной деятельности превы-
сил 9,5 млн рублей, говорится в пресс-
релизе. По фактам возбуждено уголов-
ное дело и проведены обыски. В ходе 
следственных действий были обна-
ружены векселя и печати офшорных 
организаций, документы компаний-
нерезидентов, документация россий-
ских компаний, имеющая признаки 
подделки, предположительно исполь-
зуемая для вывода денежных средств, 
сообщил сайт ГУ МВД Москвы. 

Со своей стороны, я считаю необхо-
димым добавить, что этой осенью дела 
также были возбуждены в отношении 
компаний, подконтрольных Шандало-
вым: «Стройэксперт», «РитвэлКэпи-
тал», ООО «Скат». А в прошлом году 
были возбуждены уголовные дела в 
Брянской и Смоленской областях по 
факту вывода денежных средств ОАО 
«Брянскэнергосбыт» на сумму 125 млн 
рублей и ОАО «Смоленскэнергосбыт» 
на сумму 100 млн рублей на компанию, 
имеющую признаки однодневки, ООО 
«Скат». В октябре 2012 года в Пензен-
ской области также возбуждено дело 
по факту вывода средств той же компа-
нией «Скат». 
Нужно сказать, что ГК «Оптима» в 
последнее время приобрела широкую 
известность в связи, пожалуй, с самым 
громким скандалом на энергосбытовом 
рынке страны. В течение 2010–2012 
годов «Оптима» через подконтрольные 
фирмы набрала займов в региональных 
энергосбытовых компаниях почти на 
20 млрд вместе с процентами. В прессе 
не раз упоминалось, что Шандаловы 
якобы пытаются обанкротить ряд энер-
госбытовых компаний, чтобы не воз-
вращать эти займы. В связи с обысками 
в «Оптиме» на прошлой неделе УК 
«Энергострим» (напомню, УК «Энерго-
стрим» образовалась нынешним летом, 
после того как структуры «Оптимы» 
фактически захватили основную управ-
ляющую компанию в результате рей-
дерской атаки) выступила с официаль-
ным заявлением. «У холдинга «Энер-
гострим» взяли около 20 млрд рублей 
займов. В настоящее время идут судеб-
ные разбирательства по невозврату 
этих займов, всего порядка 200 дел. 
На данный момент удалось отсудить 
уже 3 млрд рублей. У холдинга «Энер-
гострим» есть серьёзные опасения, что 
средства, полученные по займам, были 
действительно обналичены», – заявили 
в компании.
Я напомню, в одном из прошлых мате-
риалов были опубликованы офици-
альные документы, подтверждающие, 
что «Оптима» действительно через 
свои фирмы обналичивала эти деньги. 
Можем предположить, это деньги рядо-
вых потребителей, то есть наши с вами, 
на которые, получается, и строил себе 
коттеджи на Рублёвском шоссе Андрей 
Шандалов. 
Также «Оптима» оказалась замешана 
в скандале вокруг исчезновения денег 
правительства Московской области. 
В частности, СМИ открыто обвиняют 
«Оптиму» в том, что через её фирмы с 
помощью коррупционных схем выво-
дились деньги, выделенные бюдже-
том на строительство энергоподстан-
ции «Колычёво». При этом называется 
сумма «освоенных» денег – 1,5 млрд 
рублей.   
Причём, если говорить об общем 
тренде в стране на борьбу с корруп-
цией, это, видимо, лишь первые обви-
нения, которые могут быть предъяв-
лены «Оптиме». 

Личности масштаба «МММ»

Мы уже писали о том, что фирма 
«Оптима», мягко говоря, очень стран-
ная контора. Одна из самых больших 
странностей этой фирмы – то, что, 
имея очень небольшой штат, она уму-
дряется получать не просто огромные, 
а гигантские государственные заказы. 
Которые без всяких оговорок можно 
назвать проектами национального мас-
штаба. Как это делается? Судите сами. 
Основатель «Оптимы» Валерий Шанда-
лов, по нашему мнению, человек, кото-
рый не любит себе отказывать в само-
рекламе. В одном из своих интервью, 
посвящённых трогательным подробно-
стям становления бизнеса «Оптимы», 
он рассказывает, как начиналась эта 
компания – в 1991 году первой «круп-
ной» сделкой «Оптимы» была операция 
по перепродаже пяти копировальных 
аппаратов «Кэнон». Фирма распола-
галась в одной комнате и имела штат 
всего три человека. Но уже менее чем 
через год эта контора, состоящая из трёх 
человек, получает госконтракт, внима-
ние, на 11 млн долларов! Эту нереаль-

ную по масштабам России тех лет сумму 
(напомню, в конце 92-го года общий 
бюджет страны составлял всего 22 млрд 
долларов) даёт «Оптиме» Госкомстат – 
для установки компьютеров и локаль-
ных сетей во всех офисах страны!  
А это ни много ни мало, а несколько 
тысяч офисов по всей стране. Скажите, 
реально фирме из трёх человек выпол-
нить этот заказ? Тем не менее, как сле-
дует из того же интервью, уже через 
год «Оптима» отчиталась за освоение 
этого проекта. На сайте, где реклами-
руются успехи фирмы, написано, что 
уже в середине 93-го года эта работа 
была выполнена. Помните, какие вре-
мена были – кто станет проверять эти 
деньги. И с этого момента, что называ-
ется, попёрло – по отчётам «Оптимы» 
получается, что чуть ли не все госструк-
туры в очередь выстроились к этим вол-
шебным людям, чтобы предложить им 
госконтракты на какие-то астрономи-
ческие суммы. 
И знаете, здесь я хочу ещё раз обратить 
внимание на облик этих людей. Умные 
люди говорят: деньги любят тишину. Ну 
ведёшь ты, мягко говоря, очень специфич-
ный бизнес с госструктурами, так молчи 
себе, радуйся большим деньгам. Но это 
не для Шандалова-старшего. По нашему 
мнению, человек устанавливает нечто 
вроде собственного культа в своих фирмах 
и не стесняется говорить об  этом. Рас-
сказывая, например, в тех же интервью, 
как установил в своей компании «прези-
дентские» премии имени себя в свой день 
рождения. Этот человек получает премию 
«Персона года» и тут же устанавливает 
собственную церемонию вручения «сло-
нов» – ни много ни мало, а премию… за 
пользование Интернетом в 10 тыс. дол-
ларов. К слову сказать, главная россий-
ская национальная литературная премия 
«Большая книга» составляет всего 5 тыс. 
«зелёных». 
А если поглядеть, говоря образно, на 
задний фасад этой загадочной «пер-
соны года» по фамилии Шандалов, 
то получается совсем другая картина. 
«Оптима» в своём деловом резюме 
пишет, например, что выполнила кон-
тракт для «ТГК-2». Эта компания до сих 
пор судится с «Оптимой» в арбитраже 
по факту неисполнения условий поста-
вок. «ОГК- 2» – и вновь суды за сотни 
миллионов рублей. «Оптима» судилась 
с правительством Москвы и судится 
до сих пор с МОЭСКом. И это только 
то, что находится в открытом доступе. 
Я уже не говорю про другие скандалы, 
освещённые в разных СМИ. И кроме 
этого постоянно всплывают новые и 
новые факты, как, например, сенсация 
о назревающем очередном скандале 
вокруг строительства метрополитенов 
в Казани, Омске и Алма-Ате. Об этом 
чуть ниже. Получается,  куда ни ткни 
в «Оптиме», там сплошные проблемы. 
И не исключено, что   владельцы этой 
группы могут быть причастны к  одному 
из крупнейших рейдерских захватов 
в истории новой России. Речь идёт о 
захвате «Энергострима», цена вопроса в 

«оПТиМа» ПойдёТ
За ПароВоЗы?

Компания могла вести нечистую игру  
с поставками оборудования для метрополитенов

«Оптима» успела отчитаться о полно-
стью оборудованных 10 станциях метро.  
а по факту построено всего… 6 (шесть)

 фото: ИТаР-ТаСС 
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котором как минимум 20 млрд рублей, 
выведенных из холдинга в виде зай-
мов. И здесь надо подчеркнуть, что 
данный захват устроен фактически 
на ровном месте. Для чего нужен был 
этот, не побоюсь этого слова, «бычий» 
наезд (особенно после публикаций про 
«овчарок» на «Компромате.Ру»), – это 
действительно вопрос к здравомыс-
лию некоторых людей. Потому что, с 
моей точки зрения, имея, с одной сто-
роны, столько проблем в своей фирме, 
а с другой – войдя в очень выгодный 
бизнес, начинать публично банкро-
тить его – нужно быть очень безбашен-
ным, чтобы устроить всё это. И здесь 
на ум сразу приходит другой пример 
безбашенности – дама Васильева из 
«Оборонсервиса», которая очень стра-
дает сейчас в одиночном заключении  
в 13 комнатах без повара и парикма-
хера. Ну руководишь ты «Оборонсерви-
сом», ну зачем на самолётах, принадле-
жащих Министерству обороны, летать 
с военного аэродрома Чкаловский со 
своей институтской подругой? И здесь 
то же самое: ну есть у тебя вкусный биз-
нес с госструктурами, но зачем столько 
интервью давать? Ведь всё может кон-
читься большим шумом – что называ-
ется, грохнешься так грохнешься, ведь 
бесконечно это продолжаться не может. 
Не «МММ» же это, в конце концов, а 
Шандалов – не Мавроди.  

Новые дела

Но, судя по всему, указанные уголов-
ные дела – лишь первые ласточки. Дело 
«Оптимы», как и дело «Оборонсер-
виса», видимо, только набирает обо-
роты. По моей информации, сегодня в 
правоохранительных органах проверя-
ется причастность структур «Оптимы» 
к поставкам оборудования по серым 
схемам, в результате чего госбюджет 
мог недополучить огромные суммы в 
виде таможенных платежей. Проверка 
производится по следующему заяв-
лению, часть которого мы приводим 
ниже. В частности, бывший сотрудник 
ГК «Оптима» пишет следующее: 
«Более трёх лет назад под патрона-
жем крупнейшей американской ком-
пании «Дженерал Электрик» (General 
Electric) в целях закупки оборудования 
для энергетики, поступающего контра-
бандным путём в Россию, была создана 
специализированная фирма. Поставки 
по каналам, где отсутствовали налого-
вые сборы, были настолько объёмными 
(стоимость одного контракта превы-
шала 1 млрд рублей), что фигуранты 
аккумулировали огромные суммы и 
могли купить чиновников не только 
Минэнерго, но и Мосэнерго, МОЭСК, 
Росатома, а также руководство Казан-

ского метрополитена и других струк-
тур, где лоббировались личные инте-
ресы при продаже оборудования и про-
талкивались на энергосбытовой рынок 
министерств и ведомств коммерче-
ские структуры ГК «Оптима». По кон-
трабандному каналу в основном шли 
дорогостоящие системы, такие как: 
АСУТП – Комплексная автоматизиро-
ванная система управления энергоснаб-
жением; АСКУЭ – Система энергоучёта 
объектов добычи, комплекса АССУБ и 
т.п. (все поставки легко восстанавлива-
ются по документам таможни)». 

Транспортная коррупция

Чтобы было понятно, о чём идёт речь, 
приведу лишь один пример. В 2004 году 
«Оптима» подписала многомиллион-
ный контракт на оснащение строяще-
гося Казанского метрополитена ком-
плексом систем автоматики, сигнали-
зации, связи и безопасности (АССБ). 
В рамках этого проекта были внедрены 
автоматизированные системы, управля-
ющие практически всеми процессами в 
метро, – системы радиосвязи, телефон-
ной связи, бесперебойного и гаранти-
рованного электропитания, охранной 
и пожарной сигнализации, диспетчер-
ский щит управления движением элек-
тропоездов, система контроля оплаты 
проезда, система управления электро-
снабжением, освещением, электроме-
ханическими устройствами и так далее. 
То есть «Оптима» поставила фактиче-
ски всю интеллектуальную начинку для 
шести станций метро, электродепо и 
инженерного корпуса. Иными словами, 
это гигантский контракт, но, как я уже 
писал ранее, в соответствующих струк-
турах «Оптимы» в те годы работали не 
более 10–15 человек. То есть понятно, 
что сама «Оптима» выполнять эти под-
ряды не могла – в этих государствен-
ных заказах она выполняла лишь роль 
посредника. На примере строительства 

подстанции «Колычёво» я показал, 
как это происходит: одна из структур 
«Оптимы» якобы выигрывает государ-
ственный тендер на 1,5 млрд рублей. 
Затем деньги пропускаются через 
несколько структур, и на выходе смета 
строительства уменьшается в пять раз! 
Как именно происходило движение 
средств, выделенных «Оптиме» на осна-
щение казанского метрополитена, я 
ещё разбираюсь, но вот что уже удалось 
выяснить. В 2009 году Счётная палата 
выявила при госзакупках для Казанского 
метрополитена нарушений почти на 0,5 
млрд рублей – нарушения в основном 
касались закупок подвижного состава и 
той самой комплексной системы АССБ. 
А местные правоохранители установили, 
что только при оснащении первой оче-
реди метро сверх того было истрачено 
нецелевым образом ещё 650 млн рублей. 
Главным образом из-за завышения смет 
на оборудование станций метро. При-
чём, как пишут местные журналисты, 
на строительство первой очереди Казан-
ского метрополитена было истрачено 
17 млрд рублей – не менее 5 млрд из них – 
это явное завышение сметных работ. 
При этом очень интересный нюанс – 
«Оптима» успела отчитаться о полностью 
оборудованных 10 станциях метро. А по 
факту построено всего… шесть. То есть 
четыре станции, как ни крути, «Оптима», 
похоже, себе приписала.  
Я подчеркну, это только нарушения, 
которые произошли уже после того, как 
оборудование попало в Россию. А если 
исходить из приведённого выше заяв-
ления, то незаконную прибыль постав-
щики уже извлекли, когда мухлевали с 
таможенными декларациями. 
Нечто подобное произошло и со строи-
тельством Омского метрополитена, для 
которого также практически всю автомати-
зированную начинку должна была поста-
вить «Оптима». Счётная палата выяснила, 
что все госконтракты на оборудование 
метрополитена были заключены без кон-

курсов! Местная пресса писала открыто в 
2003–2004 годах, что коррупция при стро-
ительстве Омского метрополитена зашка-
ливает за все мыслимые пределы: мини-
мальный «откат» при заключении любого 
контракта для этой стройки составлял 
минимум 30% от суммы контракта. Это 
официальные данные проверки мест-
ных правоохранителей строительства 
метрополитена, которое называют глав-
ным долгостроем Сибири – его строи-
тельство идёт с 1992 года. Кстати говоря, 
есть вероятность, что деньги, выделенные 
на оборудование станций метрополи-
тена, «Оптимой» давно, что называется, 
освоены и забыты. Дело в том, что из-за 
ошибок омских проходчиков в 2006 году 
произошло затопление тоннелей и работы 
по оснащению станций были приоста-
новлены. То есть метрополитен по факту 
не оснащён этими самыми комплекс-
ными автоматизированными системами!  
А между тем «Оптима» давно отчиталась 
об успешном выполнении этих работ. 
Иными словами, мы здесь видим то же 
самое, что произошло и с подстанцией 
«Колычёво» – деньги освоены, а объ-
ект заморожен на долгие годы. То есть, 
видимо, и здесь необходимо будет вме-
шательство правоохранителей, чтобы 
понять, куда делись бюджетные деньги, 
выделенные на этот проект. 
Нечто подобное произошло и у наших 
соседей в Алма-Ате, куда «Оптима» 
тоже поставляла автоматические 
системы связи и безопасности для мест-
ного метрополитена. Сегодня казах-
станские правоохранители расследуют 
ряд уголовных дел, которые касаются 
трёхкратного завышения смет неко-
торыми подрядчиками. В частности, 
они выявили, что некоторые комплек-
тующие почему-то в России стоили 
в три раза меньше, чем в Казахстане.  
Не исключено, что в этих делах фигури-
рует и соответствующее подразделение 
«Оптимы». 

Эпилог как продолжение

Насколько мне известно, уголовные 
дела, которые уже возбуждены в отно-
шении группы компаний «Оптима», – 
далеко не последние. По моей инфор-
мации, сегодня проводится проверка 
фактов подделки таможенных декла-
раций при поставках технологического 
оборудования для энергетических и 
транспортных объектов в России. Так 
что впереди, я уверен, новые громкие 
дела, обыски и выемки документов. 

Продолжение следует. 

Источник информации:  
электронное периодическое 

издание «агентство  
политических новостей»

В конце прошлого года были возбуждены 
уголовные дела в Брянской и Смоленской 
областях по факту вывода денежных 

средств ОАО «Брянскэнергосбыт» 
на сумму 125 миллионов рублей 
и ОАО «Смоленскэнергосбыт»  

на сумму 100 миллионов рублей на компанию, 
имеющую признаки однодневки,  

ООО «Скат»

ИТаР-ТаСС

ИТаР-ТаСС 
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Год от года неуклонно растёт 
число российских граждан, 
пожелавших сменить свои 

паспорта с двуглавым орлом 
на документы с изображением 

сокола Рарога (именно его 
призван символизировать 

пресловутый украинский трезубец). 
В позапрошлом году, по оценке 

Государственной службы 
статистики Украины, таковых 

насчитывалось чуть более 16 тыс. 
человек, а год назад их стало уже 

почти 20 тысяч. 

Георгий филин

С
енсацией этого года на Укра-
ине стало предоставление 
гражданства российскому 
миллиардеру Вадиму Новин-
скому, занимавшему 48-е 
место в рейтинге богатейших 
бизнесменов России Forbes. 
Состояние Новинского оце-
нивается в 1,9 млрд долларов. 

Сам Новинский не стал комментиро-
вать внезапную смену гражданства, да 
ещё и с двусмысленной формулиров-
кой «За выдающиеся заслуги перед 
Украиной», но за него это сделал 
известный киевский миллионер, тор-
говец недвижимостью Геннадий Бала-
шов. «Накосить» деньги в дикой Рос-
сии и двинуться в Европу – это нор-
мальное поведение здравомыслящего 
человека, – пояснил Балашов. – Судя 
по всему, Новинский рассматривает 
Украину как перспективную страну для 
дальнейшей жизни и развития своего 
бизнеса. Конечно же, в Киеве он будет 
иметь больше влияния, чем в Москве». 
Гражданство Новинский получил по 
упрощённой процедуре – вообще-то 
тем, кто собирается это сделать, по 
закону предстоит ожидать своей оче-
реди целых пять лет. Но исключения 
вовсе нередки, поэтому не стоит удив-
ляться, что другу одного из богатейших 
людей Украины – Рината Ахметова 
сделали небольшую поблажку. 

Крупным предпринимателям 
получить новый паспорт проще

Кстати, мало кто заметил, что, рапор-
туя о тех, кто получил украинское граж-
данство взамен российского, руково-
дитель департамента МВД Украины, 
отвечающего за вопросы гражданства, 
иммиграции и регистрации физиче-
ских лиц Евгений Мамонов допустил 
серьёзную оговорку – все эти люди 
сменили гражданство «в упрощённом 
порядке». Формально упрощать поря-
док тысячам желающих МВД Украины 
никто не давал права – таким правом 
может воспользоваться исключительно 
украинский президент в единичных, 
особых случаях. Тем не менее на деле 
ни один россиянин, пожелавший стать 
украинцем, не ждёт оговорённые зако-
ном пять лет для того, чтобы сменить 
паспорт.
Для официального Киева увеличение 
потока мигрантов из России только 
на руку: во-первых, это вопрос госу-
дарственного престижа, а во-вторых, 
это хоть как-то компенсирует потери 
от уезжающих на заработки сотен 
тысяч украинцев, ведь часть из них со 
временем непременно обратится за 
польским или российским граждан-
ством. Стоит добавить, что граждане 
России составляют примерно треть 
из тех, кто ежегодно обращается за 
гражданством Украины. Так что упро-
щённый порядок натурализации для 
россиян – это уже не исключение, а 
почти правило.
Впрочем, случалось и так, что могуще-
ственные персоны дожидались своей 
очереди положенные пять лет – напри-
мер, нынешний министр обороны 
Украины Дмитрий Саламатин. До того, 
как стать депутатом от Партии регио-
нов и занять кресло директора Госу-
дарственной компании по экспорту и 
импорту продукции и услуг военного 

и специального назначения, Салама-
тин долгое время занимался горнодо-
бывающим бизнесом. Вначале, по его 
словам, обращаться за гражданством он 
не планировал, но, проводя всё больше 
времени на Украине в своих деловых 
интересах, он понял, что целесообразно 
будет получить паспорт этой страны. 
Проще говоря, для занятия бизнесом 
ему понадобилась охранная грамота. 
Большинство деловых партнёров Сала-
матина были выходцами с восточной 
Украины, а власть в стране к тому вре-
мени перешла к «западэнцам», которые 
принялись отсекать «недружественных» 
российских предпринимателей. 
Получив украинский паспорт, Сала-
матин сумел заручиться дополнитель-
ной охранной грамотой – депутатским 
мандатом. Правда, с бизнесом ему 
всё равно пришлось расстаться из-за 
того, что всё больше времени стала 
отнимать политика. В Раде Саламатин 
просидел два созыва подряд. А после 
того, как власть на Украине смени-
лась и к руководству страной пришли 
его старые знакомые из шахтёрского 
края, бывший россиянин получил в 
управление государственный кон-
церн «Укроборонпром». За год Сала-
матин сумел заработать авторитет не 
только среди производителей оружия, 
но и среди военных. Общая выручка 
от товарно-посреднической деятель-
ности возглавляемых Саламатиным 
ГК «Укрспецэкспорт» и ГК «Укр-

оборонпром» за 2011 год впервые пре-
высила миллиард долларов. И в фев-
рале этого года успешный управленец 
стал министром обороны в правитель-
стве Николая Азарова.

родину часто меняют спортсмены

Украинское гражданство приобре-
тают не только успешные российские 
предприниматели и управленцы, но 
и известные спортсмены. Особенной 
популярностью трезубые паспорта 
пользуются почему-то у биатлонисток. 
Вначале гражданство сменила призёр 
зимней Олимпиады в Турине Лилия 
Вайгина-Ефремова, затем четырёхкрат-
ная чемпионка Европы среди юниорок 
Наталья Бурдыга. А год назад произо-
шёл совершенно уникальный случай: 
сразу пять российских биатлонисток 
приняли решение сменить паспорта, 
чтобы иметь возможность выступать за 
национальную сборную Украины. Раз-
умеется, смена гражданства прошла в 
упрощённом режиме, и сёстры Надежда 
и Татьяна Белкины, Кристина Степа-
нова, Августа Куликова и Лилия Гор-
пинич в одночасье стали украинками. 
Почему они предпочли Киев Москве, 
сказать сложно. «Возможно, по ряду 
причин у девушек больше перспектив 
проявить себя здесь, чем в России», – 
прокомментировал неожиданный 
переезд президент Федерации биатлона 
Украины Владимир Брынзак.

Вячеслав Заневский известен скорее 
не как спортсмен – мастер восточных 
единоборств, но как телохранитель с 
репутацией. Бывший инструктор «Ака-
демии телохранителей» долгое время 
был личным телохранителем губерна-
тора Красноярского края Александра 
Лебедя, а несколько лет назад внезапно 
возглавил охрану Виктора Януковича, 
который в ту пору ещё не стал прези-
дентом Украины. Говорили, что Яну-
кович не доверял не только государ-
ственной службе охраны, но и частным 
украинским телохранителям. И по этой 
причине решил набрать штат охран-
ников в России. Набором руководил 
Заневский, он же стал курировать и 
президентскую охрану, формально не 
являясь её начальником. Информация 
о том, что-де Заневский сменил граж-
данство на украинское, просочилась в 
прессу два года назад, после того как 
во время одной из зарубежных поездок 
президента Януковича «засветился» 
украинский загранпаспорт телохрани-
теля. 
Заневский – далеко не единствен-
ный экс-россиянин, который входит в 
ближний круг нынешнего украинского 
президента. Отсиживающий тюремный 
срок бывший министр внутренних дел 
Юрий Луценко как-то признал, что «две 
трети служащих аппарата президента 
Украины и почти вся его свита, занима-
ющаяся обслуживанием и охраной, – 
недавние российские граждане».

игра с паспортами популярна  
у криминала?

У депутата Верховной рады и сопред-
седателя Русского движения Крыма 
Александра Черноморова тоже когда-то 
был российский паспорт – после ухода 
с военной службы он занимался пред-
принимательской деятельностью на 
Русском Севере, в Дудинке и Нориль-
ске. Кроме него в разные годы в укра-
инском парламенте заседало не менее 
сотни бывших граждан России, сме-
нивших по тем или иным причинам 
свои паспорта на украинские. 
Российско-украинский предпринима-
тель-миллионер Максим Курочкин, 
хотя сам и не стал депутатом Верхов-
ной рады, зато привёл туда не менее 
20 политиков, обеспечив им успешные 
избирательные кампании и проходные 
места в списках парламентских пар-
тий. В конце 90-х лидеру группировки, 
заправлявшей на московском рынке 
«Лужники», стало тесно в России, и он 
всё чаще стал посматривать на Украину. 
Десять лет назад он сменил российский 
паспорт на украинский, создал в Киеве 
«Русский клуб» (возглавить его пригла-
сили известного российского полито-
лога Глеба Павловского) и стал самым 
могущественным на Украине полити-
ческим спонсором. А «Русский клуб» 
долгое время считался штабом россий-
ских политтехнологов на Украине.
После того как Виктор Янукович в 2004 
году упустил победу на президентских 
выборах, в отношении Курочкина 
новая власть возбудила несколько уго-
ловных дел. Предпринимателя поса-
дили в тюрьму. Тогда же в прессе стали 
появляться статьи о том, что Курочкин 
никакой не политический спонсор, а 
российский вор в законе, невесть как 
получивший украинский паспорт. 
Курочкин собирался судиться и дока-
зать, что к ворам в законе он отноше-
ния не имеет, но не успел: в марте 2007 
года его застрелили во внутреннем 
дворике Святошинского районного 
суда Киева. Снайпера, стрелявшего 
в Курочкина, удалось вычислить  – 
им оказался некто Жора-Армани, он 
же Тимофей Ратушный, по иронии 
судьбы сменивший украинское граж-
данство на российское в том же 2002 
году, что и Курочкин украинское на 
российское. 
По предварительным, пока неофи-
циальным данным, в этом году укра-
инские паспорта получили порядка 
23 тыс. бывших российских граждан. 
Официальную статистику МВД Укра-
ины обещает обнародовать уже в январе 
следующего года. 

ПереборЩиЛи
десятки тысяч россиян ежегодно
получают гражданство украины

Год назад сразу пять российских 
биатлонисток сменили паспорта, чтобы 

иметь возможность выступать  
за национальную сборную Украины

 Сергей Тетерин
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в москве в ближайшее 
время появится новая 
суперклиника.  
на конференции  
«инновации 
и инвестиции  
в здравоохранении 
россии» 
сбербанк анонсировал 
проект строительства 
медицинского кластера, 
в котором расположатся 
ультрасовременные 
лечебные, научные 
и образовательные 
учреждения. комплекс 
займёт территорию 
25–40 гектаров. в 
проект собираются инвестировать 
огромную сумму, но опыт 
последних лет показывает, что ни 
новое оборудование, ни хорошие 
условия, созданные для врачей 
и пациентов, не гарантируют 
качественного лечения. всё это, 
конечно, необходимо, но результат 
зависит в первую очередь от 
наличия квалифицированных 
врачей. а их в россии не хватает. 
и с каждым годом положение, 
по-видимому, будет всё хуже.

ирина власова

В столичный медкластер 
войдут медицинский ком-
плекс, специализирован-
ные клиники,  гостиничный 
комплекс, кафе, ресторан. 
Инвестиции составят 1,2–
1,5 млрд, что, по мнению 
руководителя центра соци-
альной экономики Давида 

Мелик-Гусейнова, является самой 
крупной объявленной инвестицией в 
коммерческую медицину в России. 
Предполагается, что комплекс станет 
и серьёзным научным центром, где 
будут проводиться фундаментальные 
и клинические исследования, обу-
чаться врачи и менеджеры.
Управление медчастью проекта хотят 
доверить компании Johns Hopkins 
International. Клиника Джона Хопкинса 
21 раз занимала первое место в обще-
американском рейтинге, а в 2012 году 
признана лучшей в пяти категориях 
показателей среди ведущих клиник 
Сша и заняла второе место в свод-
ном рейтинге. Российские партнёры 
надеются, что зарубежная компания 
откроет дорогу на российский рынок 
опробованным современным запад-
ным технологиям, поможет сократить 
длительность пребывания пациентов 
на больничной койке и обеспечить 
раннюю диагностику. 
Звучит всё это замечательно, но, к 
сожалению, практика показывает, что 
в РФ нет точно экономически просчи-
танных прогнозов потребностей насе-
ления и возможностей уже существую-
щих  и новых учреждений, в частности 
тех медцентров, которые оказывают 
высокотехнологичную помощь. На 
данный момент построено больше 10 
таких медцентров, но большинство из 
них работает не в полную силу из-за 
недостатка ресурсов и кадров. Безу-
словно, невозможно в каждом городе 
строить крупные центры по сердечно-

сосудистым или хирургическим 
заболеваниям, но, чтобы пациентов 
направляли в существующие центры, 
нужно существенно больше квот на 
оказание такой помощи и увеличение 
финансирования таких центров. Об 
этом в Национальной медицинской 
палате недавно говорил доктор Лео-
нид Рошаль. 
«К сожалению, определить плохие и 
хорошие клиники сейчас можно только 
молвой, внешне качество лечения 
почти никак не отражается, по пар-
кету на полу этого не определишь, – 
объяснил «Нашей Версии» ситуацию 
заместитель председателя Форму-
лярного комитета РаМН, доктор меди-
цинских наук, профессор Павел Воро-
бьёв. – Рискованно попадать в совсем 
новые клиники – коллектив ещё не 
сработался, а в старых клиниках 
обычно бывает грязнее. Если сравни-
вать маленькие и большие больницы, 
то у большой возможностей больше.  
В нормальной больнице должно быть 
от 500 коек, чтобы разные возможно-
сти медицинские были: диализ, реа-
нимация, МРТ, кардиореанимация и 
все основные отделения. В нормаль-
ной больнице должно приходиться на 
одного врача 20 пациентов, а у нас – 
100, должно быть на каждого врача до 
20 медсестер, а у нас – по 1,2…»
По мнению профессора Воробьёва, 
хорошо знающего ситуацию в россий-
ских регионах, даже после проведения 
программы «модернизации» в боль-
шинстве клиник как ничего не было, 
так и нет: «С врачами-лаборантами  
просто катастрофическое положение, 
подрабатывать-то им негде, их стало 
вдвое меньше потребности, они в 
отдалённые регионы не едут, и никто 
их не готовит. Таких ущербных клиник, 
я думаю, в РФ до 60%, а если говорить 
о центральных районных больницах и 
поселковых, то и все 80%». 
Подготовка кадров – самый, пожалуй, 
тяжёлый вопрос. Министерство здра-
воохранения и РФ признаёт, что «уро-
вень подготовки врачей в вузах упал до 
«бесстыдно низкого». Учителя соста-
рились, а достойная смена на нищен-
скую зарплату в вузы не пришла. 
Обновление планов и программ пока 
ещё в планах Минздрава, а проблема 
отсутствия кадров в медучреждениях 
встаёт всё острее и острее. В апреле 
этого года бывший министр здраво-
охранения Татьяна Голикова говорила 
о том, что дефицит врачей различных 
клинических специальностей в стране 
составляет почти 153 тыс. человек. 
При этом, отмечала Голикова, каждый 
пятый выпускник медицинского вуза 
не планирует идти работать в практи-
ческое здравоохранение.

Продолжение на с. 16

оБЩество
шёпот

Говорят, что
неплательщиков заставят работать

ля автомобилистов, 
которые отказываются 
платить штрафы за 
нарушение ПДД, при-

думали новое наказание – обя-
зательные работы. По-другому 
справиться с этими несозна-
тельными гражданами прак-
тически невозможно, уверены 
в Федеральной службе судеб-
ных приставов. Соответству-
ющий законопроект уже вне-
сён в Госдуму. Сейчас непла-
тельщикам суды чаще всего 
назначают наказание в виде 
штрафа в двукратном размере. 
«Однако при взыскании двой-
ного штрафа возникают всё 
те же проблемы, что и с пер-

вичным наказанием. Так что 
получается замкнутый круг», – 
посетовал глава ФССП Артур 
Парфенчиков. По его мнению, 
отправка недобросовестных 
водителей на обязательные 
работы позволит обеспечить 
неотвратимость наказания и 
предотвратить новые правона-
рушения. А ещё он предлагает 
ввести длительное (на три и 
даже пять лет) лишение прав за 
регулярные нарушения и неу-
плату штрафов: «Не можешь 
цивилизованно ездить, не пла-
тишь штрафы за нецивилизо-
ванную езду? Походи пешком, 
подумай», – заявил Парфен-
чиков.

Д
Мед ПробЛеМ
Вместо закупки оборудования российское здравоохранение 

нужно спасать удвоением количества врачей

Оснащённость больниц не гарантирует качества 
лечения                     фото: Сергей Тетерин

Фирменный фестиваль «авторадио» 
соединил рок с танцами

Смелая идея «Авторадио» 
провести свою 11-ю «Дис-
котеку 80-х» в стиле Rock 
& Dance увенчалась гран-

диозным успехом. И зрители 
и участники фестиваля уже 
назвали это шоу лучшим за всю 
его историю.
Чтобы увидеть на одной 
сцене звёзд диско и культо-
вых рок-музыкантов, 24 ноя-
бря в «Олимпийский» пришли  
30 тыс. зрителей, это был насто-
ящий гипераншлаг. Группа 
Zodiac, воссоединённый  
Gorky Park, Arabesque, Matia 
Bazar, Bad Boys Blue, Вячеслав 
Бутусов и «Ю-Питер», Ricchi 
e Poveri, Sabrina, Констан-
тин Никольский, C.C. Catch, 
«Бригада С» во главе с Гариком 
Сукачёвым поочерёдно взры-
вали зал нетленными хитами.
Несмотря на размеры «Олим-
пийского», рассмотреть можно 
было даже родинки на лицах 
кумиров благодаря огромному, 
с пятиэтажный дом, экрану 
над сценой, на котором шла 
3D-трансляция шоу.
– Никогда не видел, чтобы 
на живом концерте исполь-
зовался эффект 3D. Сложно 
было даже представить, как это 
можно осуществить, – удив-
лялся дебютант фестиваля, 
музыкант из Ливерпуля Black, 
исполнитель всеми любимого 
хита Wonderful Life. – Огром-
ное число людей в 3D-очках 
настолько меня поразило, что 
моя песня закончилась для 
меня слишком быстро. Словно 
я совершил путешествие во 
времени от первых аккордов к 
последним.
Посетил фестиваль и британ-
ский музыкант Крис Нор-
ман, который довёл единение 
рока и диско до кульминации, 
исполнив вместе 
с C.C. Catch ком-
позицию Stumblin’ 
in, которая в клас-
сическом вари-
анте звучит в дуэте 
с Suzi Quatro.  
– Это было фанта-
стически, реально 
очень круто, 
– призналась 
немецкая «коро-
лева диско» после 
выступления. – 
Меня представил 
лично Крис Нор-
ман, и публика 
просто взорвалась. 
Было очень при-
ятно и необычно. 
Я привыкла петь 

только свои песни, а здесь 
вдруг исполняю чужую, да 
ещё вместе с легендой рока. 
Весь зал присоединился к нам, 
когда мы запели.
Гарик Сукачёв и Сергей Гала-
нин ещё добавили драйва, 
спев несколько хитов «Бри-
гады С» – «Моя маленькая 
baby», «Бродяга», «Дорожная», 
«Моя бабушка курит трубку». 
Исполняя «Бабушку», Сукачёв 
сымпровизировал – допол-
нил текст «нетленки» мод-
ной темой конца света: «Вся 
Москва разрушена, осталось 
только Тушино. У неё ни черта 
не осталось, у неё в кошельке 
три рубля. А моя бабушка курит 
трубку!»
Глядя на рок-н-ролльный 
отрыв Сукачёва, действи-
тельно верилось, что при 
любом раскладе эти хиты будут 
актуальными. Кстати, Сукачёв 
вместе с Галаниным побывал 
не только на сцене фестиваля, 
но и перед ней – музыканты 
не удержались и вышли из-за 
кулис в зал, чтобы послушать 
Бутусова и «Ю-Питер» и оце-
нить звучание.
– Если позиционируется 
живой звук, значит, должна 
быть красивая картина зву-
ковая. Что мы и пронаблю-
дали,  – пояснил Сергей Гала-
нин. – Всё было замечательно!
Кроме «Скованных одной 
цепью», «Шара цвета хаки» и 
«Прощального письма» Вячес-
лав Бутусов порадовал зал пес-
ней Виктора Цоя «Звезда по 
имени Солнце». 
– За Цоя особенный респект! 
– говорили многие зрители, 
пришедшие на «Дискотеку 
80-х».

Сергей Морозов

событие
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центральные районные больницы 
«кошмарны»

По данным Минздрава, при потреб-
ности медучреждений в медиках в 
758 149 человек укомплектовано 
кадрами только 470 487 мест. Среднего 
медперсонала по штатному расписанию 
требуется 1 598 089 человек, фактиче-
ски работают 1 154 726. Младшим мед-
персоналом при потребности в 868 965 
человек занято 557 513 мест. 
Особенно печальна кадровая ситуация 
на селе, где врачей в три раза меньше 
нормы.  Сельское население составляет 
27% населения страны, или 38,2  млн  
человек, а в четверти субъектов Феде-
рации сельские жители составляют 40%  
населения. И здесь смертность суще-
ственно опережает городскую. К при-
меру, в сёлах Башкирии умерло больше 
мужчин, чем в городах, на 6%.  Между 
тем, по данным вице-президента Рос-
сийского медицинского общества про-
фессора Юрия Комарова, из 4,5 тыс. 
участковых сельских больниц были 
закрыты фактически 4 тысячи. 
Исследование, проведённое в той же 
Башкирии в Центральном научно-
исследовательском институте организа-
ции и информатизации здравоохране-
ния Росздрава Антоном Кудрявцевым, 
показало, что до 85,3%  жителей, при-
писанных к фельдшерско-акушерскому 
пункту (ФАП), теперь тратят на дорогу 
до районной больницы от 40 минут и 
более, а для 51,9% жителей села транс-
портные расходы на дорогу до районной 
больницы дороги. Низкое качество мед-
помощи в ФАПах отметили 67,% при-
писанного населения. Не лучше поло-
жение там и с лекарствами. По данным 
завкафедрой фармации Курского гос-
медуниверситета, профессора  Ирины 
Комиссинской, прозвучавшим на кон-
ференции «ФармМедОбращение-2012», 
в областном центре на каждую аптеку 
приходится 1373 человека, а на селе 2320 
человек, но только у 11% опрошенных 
сельских жителей расстояние до аптеки 
не более 5 километров, у остальных же – 
до 40 километров и больше. 25% селян 
едут за лекарствами до 3 часов, а 15% – 
больше 5 часов, получая при этом самые 
дешёвые и самые убогие лекарства.  
И при этом большая часть сельского 
населения (71,6%) оценили состояние 
своего здоровья как плохое, а 2,9% – как 
очень плохое.
«Состояние центральных районных 
больниц теперь ужасающее, они кош-
марны почти без исключения, – гово-
рит профессор Павел Воробьёв. –  
У них ограниченные ресурсы, нет совре-
менной терапии, нет крови и её препара-
тов для переливания, нет рентгенологов – 
возят снимки в областные клиники, 
просто катастрофическое положение. 
К примеру, на БАМе посёлки район-
ные – 9–14 тыс. человек, а здравоохра-
нение никакое!» В больницах нет цито-
статиков, антибиотиков, тромболизиса, 
вообще ничего нет, утверждает Воро-
бьёв: «Я проехал из Москвы до Дальнего 
Востока по провинциальным клиникам: 
в ЦРБ сейчас не лечат, а «льют физра-
створ»,  витамины… этакое «вспучива-
ние крови».  Это – псевдолечение!»

уровень аккредитации не гарантирует 
высокого качества лечения

«Считаю, что ни уровень аккредита-
ции больницы, ни наличие лицензии, 
ни форма собственности не гаранти-
руют сейчас в России высокого качества 
медуслуг, – говорит начальник юриди-
ческого отдела ООО МС «Мегус-АМТ» 
(Екатеринбург) Елена Пестова.  – На 
мой взгляд, продвинутую больницу от 
непродвинутой отличают исключи-
тельно грамотный менеджмент, строгий 
контроль за действиями персонала и 
организация оказания медпомощи насе-
лению строго в соответствии с установ-
ленным порядком». В качестве примера 
Елена Пестова приводит Свердловскую 
область, где, по её словам, условия для 
оказания нормальной медпомощи фор-
мально созданы для всех. Сумма финан-

сирования средней центральной город-
ской больницы в Свердловской области 
на 2012 год за счёт средств ОМС – 108 
млн  рублей. В рамках региональной 
программы модернизации здравоохра-
нения муниципальная больница допол-
нительно получает около 50 млн рублей 
в год. Во многие больницы поставля-
ется современное оборудование, но оно 
далеко не всегда используется рацио-
нально либо вообще простаивает – нет  
кадров, комплектующих. Есть и поря-
док, маршрутизация медпомощи и 
условия оказания медпомощи гражда-
нам, вплоть до времени ожидания при-
ёма врача. 
«Проблема в том, что в средней боль-
нице – как продвинутой, так и не про-
двинутой – все эти финансово обеспе-
ченные требования не соблюдаются, 
это практически никем не контролиру-
ется и соответственно никто за наруше-
ния не наказывается, – подчёркивает 
Елена Пестова. – А в результате, по лич-
ному ощущению, по отзывам всех, с кем 
общаюсь, «хороших» больниц у нас сей-
час нет. И строительство продвинутых 
федеральных клиник не спасёт, если 
там будет тот же бардак, что и везде. 
Также не спасёт платная медицина, где 
можно наладить сервис, но цены и каче-
ство останутся бесконтрольными».
«Плохих и хороших клиник в России, 
я думаю, 50 на 50. – предположил про-

фессор Комаров. – Хороших больше в 
Белгородской области, в Чувашии, где 
много сделал для медицины бывший 
президент республики Николай Фёдо-
ров. В Казани сейчас просто катастрофа 
с амбулаторной помощью, в Москве 
оснастили клиники, затем укрупнили, 
теперь отдают в концессию, это ведёт к 
полной коммерциализации. В Питере – 
что-то среднее между Казанью и 
Москвой. Медвласть там заставляет 
думать всё чаще о процветании в городе 
корысти. На Дальнем Востоке врачи 
просто «бегут» в Китай: там нет кор-
рупции. А в России в целом 30% меди-
ков по окончании вуза вообще не идут 
в медицину, так что на 29 тыс. человек 
ежегодно количество медиков в России 
сокращается, нам надо 25 лет их учить, 
чтобы наверстать такое сокращение». 
 
В Москве томографов больше,  
чем в некоторых странах

Как же отличить плохую клинику от 
хорошей? Главное отличие – это отла-
женная организация работы. Результаты 
излечения целого ряда болезней зави-
сят от скорости оказания медпомощи, 
наличия специфических лекарств, воз-
можности работы по современным 
стандартам и… толкового, профессио-
нально опытного врача. А вот наличие 
современного оснащения – показа-

тель важный, но не решающий. Елена 
Пестова приводит пример, подтверж-
дающий это. Молодая пациентка обра-
тилась в частную клинику, тоже доста-
точно продвинутую и разрекламиро-
ванную. Поставив диагноз «неполный 
выкидыш», врачи провели операцию 
и выписали пациентку «с выздоровле-
нием». Через три недели выяснилось, 
что на самом деле у неё была внематоч-
ная беременность, которую невозможно 
было «не заметить» в соответствии с 
проведённой диагностикой. Женщина 
перенесла обширную повторную опе-
рацию уже в своей районной больнице 
и лишилась возможности иметь детей 
в будущем. При этом врачи районной, 
непродвинутой больницы сделали всё 
возможное, чтобы спасти жизнь паци-
ентке.
Ещё один печальный пример. В муни-
ципальную больницу высшего уровня 
аккредитации, специализирующу-
юся на челюстно-лицевой хирургии, с 
направлением от стоматолога обрати-
лась молодая женщина для удаления 
двух «зубов мудрости» хирургическим 
путём под наркозом. В ходе операции 
пациентке вскрыли гайморову пазуху 
и сломали нижнюю челюсть. На место 
перелома врач наложил шину на три 
недели, пациентка похудела до 38 кило-
граммов, однако перелом не срастался и 
не мог срастись, как выяснилось позже. 
Тот же хирург сделал ей ещё одну опера-
цию, в ходе которой повредил лицевой 
нерв. А пациентка – музыкант в орке-
стре, играет на духовом инструменте, 
и полноценное владение мышцами и 
нервами лица для неё профессионально 
необходимо.
«В России никакой разумной орга-
низации работы и процесса лечения 
нет, а есть напиханные оборудованием 
клиники, по принципу «кто что ухва-
тил», –  говорит профессор Комаров. – 
Такое оборудование, как томограф, не 
обязательно в каждой клинике. Под 
программу модернизации главврачи, 
кто подсуетился, кто не проворовался, 
оснастили клиники, но по большей 
части лучшее оборудование перехва-
тывали областные больницы, они сей-
час оснащены лучше, чем сельские.  
В Москве, к примеру, томографов сей-
час больше, чем в некоторых странах 
мира».

Мед проблем

На селе врачей в три раза меньше нормы              фото: ИТаР-ТаСС

оБЩество/не БолетЬ!

В абсолютных цифрах расходы на 
здравоохранение на душу населе-
ния в РФ ниже в 40 раз, чем в Сша, в 
20–30 раз, чем в Западной Европе, в 
6,5 раза, чем в чехии, и в 2 раза, чем 
в Турции. Итог: в 2011 году продол-
жительность жизни в РФ была ниже 
на 6,5 года, чем в новых странах ЕС, 
и на 12,5 года ниже, чем в старых 
странах ЕС. Смертность мужчин тру-
доспособного возраста составляет 
30% в общей смертности. С 1991 
года она увеличилась в 1,6 раза и 
в 4–5 раз превышает европейские 
показатели. Если сравнивать пока-
затели России с показателями дру-
гих стран – участниц ОЭСР, меж-
дународной экономической орга-

низации развитых стран, картина 
получается удручающей. 
ПОКаЗаТЕЛИ На 100 ТЫС. НаСЕЛЕНИЯ
Смертность от онкозаболеваний:
РФ –  204,6;     ОЭСР –   197,2 
Смертность от туберкулёза:
РФ – 14,2;  ОЭСР – 1,8
Смертность от болезней системы кро-
вообращения: 
РФ – 753,0;  ОЭСР – 265,9
Младенческая смертность на 1 тыс. 
родившихся живыми:
РФ – 8,6;   ОЭСР – 3,8

Остаётся добавить, что в 14 субъектах 
РФ отсутствуют детские больницы, 
лечение осуществляется во «взрос-
лых» стационарах.

россияне живут меньше и хуже, чем жители 
развитых стран

кстАти
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Р
ечь идёт о двух законопро-
ектах. Первый фактически 
выводит взаимоотношение 
страховщиков и страховате-
лей из-под действия закона «О 
защите прав потребителей». 
Если этот документ будет при-
нят в его нынешней редакции, 
то последний ныне худо-бедно 

действующий инструмент воздействия 
на страховщиков со стороны потреби-
телей – суд – фактически потеряет вся-
кий смысл. Второй законопроект каса-
ется увеличения лимитов страховых 
выплат в части возмещения вреда жизни 
и здоровью, а также в части имуществен-
ного ущерба. Учитывая, что работа всей 
системы ОСАГО сегодня далека от иде-
альной, увеличение выплат по факту 
будет иметь только одно последствие: 
рост стоимости страховых полисов. 

автострахование неподсудно

Тема очередного законодательного 
реформирования системы ОСАГО воз-
никла не случайно. Всё дело в том, что 
ещё летом этого года пленум Верхов-
ного суда (ВС) принял небезынтересное 
постановление, которое распространяло 
действие Закона о защите прав потреби-
телей на взаимоотношения страховщи-
ков и автомобилистов. Данный документ 
существенно облегчал последним жизнь. 
Во-первых, благодаря нему судиться со 
страховой компанией можно было по 
месту нахождения истца (то есть авто-
мобилиста). Во-вторых, граждане были 
освобождены от уплаты госпошлины. 
В-третьих, в пользу автовладельцев стал 
взыскиваться штраф в размере 50% от 
присуждённой суммы. В-четвёртых,  
граждане получили право требовать 
со страховой компании компенсации 
морального вреда за задержку выплат 
страховой суммы. 
Фактически своим постановлением 
ВС подкорректировал систему ОСАГО 
таким образом, что она наконец-то пре-
вращалась в некий реально работающий 
механизм. 
Примечательно, что страховщики изна-
чально не скрывали своего недовольства 
принятым постановлением, отмечая, что 
оно не учитывает некие специфические 
особенности страхового бизнеса. Более 
того, страховщикам, очевидно, не нра-
вился и тот факт, что суды, как правило, 
занимали более слабую сторону  – сто-
рону водителей, таким образом, у стра-
ховой компании практически не было 
шансов выиграть суд.
Если новое законодательство будет при-
нято в его нынешней редакции, то стра-

ховщики вообще смогут избавить себя 
от судебных разбирательств с «надоед-
ливыми» автомобилистами: судиться 
будет просто незачем. Законопроект 
в два раза снижает сумму возможных 
компенсаций. К примеру, высчиты-
вать сумму неустойки в случае задержки 
выплат предлагается не от страховой 
суммы, а от размера выплаты. Кроме 
того, разбираться со страховщиками 
можно будет только в рамках их же 
отраслевых законов, действие закона 
«О защите прав потребителей» на эту 
область распространяться не будет. Это 
значит, что требовать со страховой ком-
пании возмещения морального вреда 
будет невозможно.
«После постановления пленума ВС 
и отдельные страховщики, и Всероссий-
ский союз страховщиков начали бомбить 
ВС письмами с просьбой скорректиро-
вать это постановление, чтобы как-то 
нивелировать его последствия. Почему 
на все сферы нашей жизни ОЗПП (закон 
«О защите прав потребителей». – Ред.) 
распространяется, а на автострахова-
ние не должен?» – недоумевает прези-
дент Ассоциации защиты страхователей 
Николай Тюрников.

Прибыль плюсуют к убыткам

Между тем вопрос о размере выплат 
оказывается отнюдь не праздным, если 
учитывать, что по сложившейся прак-
тике получить полноценное возмеще-
ние в рамках ОСАГО было практически 
невозможно. Известно, что при расчёте 
стоимости ремонта страховые компа-
нии применяют всевозможные коэффи-
циенты, учитывают возраст машины и 
т.п., и в результате оказывается так, что 
деньги, выплачиваемые страховой ком-
панией, почти никогда не могут покрыть 
реальную стоимость ремонта. Эксперты 
отрасли отмечают, что решить эту про-
блему можно было, если бы по ОСАГО, 
так же как и по КАСКО, ремонтом 
машины занималась непосредственно 
сама страховая компания. Тогда бы 
вопрос о стоимости ремонта автомоби-
листа вообще бы не беспокоил. 

Однако рассчитывать на то, что страхов-
щики согласятся на подобную схему, не 
приходится. Все последние годы стра-
ховые компании не устают повторять: 
ОСАГО приносит многомиллионные 
убытки бизнесу. 
Впрочем, то, что страховщики назы-
вают убытками, вполне могло бы 
явиться темой отдельной диссертации 
по экономике. Так, по информации 
страховщиков, в некоторых регионах 
страны убыточность страхового бизнеса 
достигла критической отметки – 77%. 
На языке страховщиков это означает, 
что 77% от всех собранных средств по 
ОСАГО пошли на страховые выплаты. 
Другими словами, прибыль составила 
всего (!) 23%.
А вот данные по всей России. По под-
счётам Российского союза автострахов-
щиков, за девять месяцев текущего года 
страховые компании продали полисов 
ОСАГО на общую сумму 89 млрд рублей. 
При этом за тот же период объём выплат 
по страховым случаям составил 43,7 
млрд рублей. Такой фантастической 
рентабельностью, наверное, не может 
похвастаться ни один вид бизнеса. 
Кстати, ещё в 2009 году «убытками» 
страховщиков уже было пыталась заин-
тересоваться Федеральная служба 
страхового надзора (ФССН). Тогда, 
согласно отчёту за 2009 год, убыточ-
ность операций по ОСАГО (а на самом 
деле – соотношение состоявшихся 
убытков (страховых выплат) к зара-
ботанной премии) составила 57%.  
В 2010 году этот показатель равнялся 
67%. Такое снижение не могло пройти 
незамеченным.
«Причина – страховщики начали пла-
тить меньше и с неохотой. Свидетель-
ством тому может служить рост жалоб на 
страховщиков ОСАГО», – заявлял тогда 
глава ФССН Александр Коваль. Однако 
дальше заявлений дело так и не пошло. 
И страховое сообщество ничтоже сум-
няшеся продолжает лоббировать тему 
«убыточности» бизнеса ОСАГО. При-
чём, как видно из готовящихся к приня-
тию Госдумой законопроектов, делает 
это весьма успешно. 

Полис осаГо подорожает  
на 50 процентов?
 
Поправить, как видно, и без того «бед-
ственное» положение страховых компа-
ний призван разработанный Минфином 
законопроект об увеличениях лимитов 
страховых выплат по ОСАГО. Документ, 
в частности, предусматривает, что лимит 
в части возмещения вреда жизни и здо-
ровью вырастет с нынешних 160 тыс. 
рублей до 500 тыс., а в части имуществен-
ного ущерба – с нынешних 120 тыс. до 
400 тысяч.  Аналитики рынка заявляют, 
что единственным последствием данного 
нововведения будет рост стоимости стра-
ховых полисов. То есть прибыли стра-
ховщиков. По подсчётам экспертов, с 
принятием этого закона полисы ОСАГО 
подорожают как минимум на 50%.
«Они впаривают людям непонятно что. 
Сейчас я могу докупить к основному 
полису расширение выплаты до 1 млн 
рублей за какую-то тысячу рублей, а до 
600 тыс. – за 500 рублей. А они пытаются 
впарить расширение до 400 тыс. за те 
деньги, которые этого не стоят. И опять же 
эти 400 тыс. ты ещё и не получишь, потому 
что, чтобы добиться такой выплаты, 
нужно будет долго и мучительно судиться 
в их судах с принятием новых поправок», – 
возмущается координатор Общества 
«синих ведёрок» Пётр Шкуматов. Про 
«их» суды эксперт замечает отнюдь не 
случайно: законопроект, нивелирующий 
действие постановления пленума ВС, в 
том числе и оговаривает, что суд со стра-
ховой компанией должен проходить по 
месту нахождения страховщика. То есть в 
крупных городах типа Москвы и Санкт-
Петербурга. Так что рассчитывать на то, 
что суд встанет на сторону автовладельца, 
особо не приходится. 
Кроме того, не вполне понятен смысл 
увеличения страховых выплат. Так, по 
подсчётам аналитиков, претендовать на 
максимальную выплату в 400 тыс. рублей 
могут, к примеру, владельцы автомоби-
лей, стоимость которых составляет как 
минимум 700 тыс. рублей. Машины такой 
категории, как правило, застрахованы 
ещё и по КАСКО. Так что кому реально 
понадобятся эти увеличенные выплаты, 
ещё большой вопрос.
«Если посчитать количество ДТП, размер 
ущерба в которых превышает нынеш-
ние лимиты по ОСАГО, то это даже не 
5%. Средний убыток в обычном ДТП – 
около 30 тыс. рублей, и получается, что 
стоимость полиса вырастет абсолютно 
для всех, а людей, которые выиграют от 
этих повышенных лимитов, будет очень 
немного, так как, чтобы добиться макси-
мальной выплаты по ОСАГО в 400 тыс., 
нужно, наверное, будет разбить кому-то 
Ferrari», – иронизирует Николай Тюрни-
ков.

Уже с 1 января будущего 
года система ОСАГО 

может претерпеть 
существенные изменения. 

На сегодняшний день 
Госдума готовится принять 
сразу два соответствующих 
законопроекта. Аналитики 

рынка убеждены: новые 
правила пролоббированы 

страховым сообществом. Для 
автомобилистов же принятие 

нового законодательства 
не сулит ничего хорошего. 

Стоимость страховых 
полисов повысится, получать 

выплаты по ОСАГО будет 
также сложно, при этом 

судиться со страховщиками 
станет практически 

невозможно. 

В некоторых регионах убыточность 
страхового бизнеса достигла 

77 процентов. Другими словами, прибыль 
составила всего 23 процента

ЗасТрахоВаЛисЬ оТ ПоТребиТеЛей
осаГо подорожает: прибыль 

в 45 миллиардов рублей 
страховые компании считают убытком

LORI
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валерий павлов

«Я
не понимаю, если ты 
чиновник и не справ-
ляешься, ну и уйди ты, 
откажись. Понятно, 
что причин всегда 
можно найти массу, 
объясняя свои неудачи 
в работе, ну и уйдите 
тогда, зачем страдать 

людям», – добавил генпрокурор. Эти 
предостережения могут повлечь даже 
уголовную ответственность, уточнил 
Чайка. 
По нашему мнению, один из главных 
нарушителей покоя, новый начальник 
«Калининградтеплосети» Эдуард Куров-
ский, к которому, можно сказать, были 
персонально обращены эти слова гене-
рального прокурора, что называется, 
и ухом не повёл. Даже прямые намёки 
Чайки об уголовной ответственности не 
насторожили этого чиновника, за кото-
рым тянется с конца 90-х целый шлейф 
коррупционных скандалов. Причём об 
этом, что называется, твердокаменном 
человеке пишут в федеральных и мест-
ных газетах, местные жители регулярно 
направляют письма в администрацию 
города, в Москву, с запросами высту-
пают депутаты Госдумы – но ничто не 
берёт Куровского.

для проверки законности не хватает 
полномочий

Например, совсем недавно депутат 
Государственной думы Андрей Андреев 
попросил председателя правительства 
РФ Дмитрия Медведева обратить вни-
мание на неблагополучную ситуацию в 
сфере ЖКХ, сложившуюся в Калинин-
граде, и разобраться с недавним назна-
чением на должность начальника МУП 
«Калининградтеплосеть» предприни-
мателя Эдуарда Куровского.
В тексте депутатского запроса, в частно-
сти, говорилось: «В то время как более 
70% теплосетей города изношены, а 
предшествующие ЧП с заморозкой труб 

и другими авариями требуют непре-
станного внимания к этому важней-
шему участку ЖКХ, назначение чело-
века, некомпетентного в этой сфере, да 
ещё накануне начинающегося отопи-
тельного сезона, выглядит по меньшей 
мере как прямой вызов жителям Кали-
нинграда».
По информации парламентария, Эду-
ард Куровский был назначен на долж-
ность руководителя муниципального 
предприятия, отвечающего за снаб-
жение теплом большинства районов 
города, мэром Александром Ярошуком. 
При этом, свидетельствует депутат, 
Куровский не только не имеет ника-
кого опыта работы в этой сфере, но и 
неоднократно компрометировал себя 
на предыдущих местах работы.
Письмо депутата появилось после того, 
как месяцем ранее инициативная группа 
жителей Калининграда, обеспокоенных 
проблемами с подачей тепла и горячей 
воды в жилые дома в преддверии зимнего 
сезона, направила коллективное письмо 
в адрес главы правительства РФ с прось-
бой разобраться с вопиющей ситуацией 
в ЖКХ в столице западного анклава. На 
письмо граждан так и не был получен 
ответ, а вот на запрос депутата правитель-
ство отреагировало, запросив информа-
цию у властей анклава. И калининград-
ские власти на просьбу Медведева соиз-
волили отреагировать, написав письмо 
депутату Андрееву. Дословно чиновники 
анклава заявили, что не имеют полно-
мочий проверять законность назначения 
Куровского на должность. А по скандаль-
ным фактам вообще отмахнулись – мол, 
с этим пусть прокуратура разбирается, 
нас это вообще не касается. То есть все 
письма, все обращения, все депутатские 
вопросы вновь спускаются в Калинин-

град – говоря образно, в руки тех самых 
людей, которые, собственно, и назначали 
Куровского на должность. То есть мэра 
Ярошука. И по совместительству лучшего 
друга «начальника горячей воды» анклава. 
Такая вот круговая порука – глухая стена. 

Парк дал толчок к развитию частных 
предприятий?

Но если на письма депутатов они хотя 
бы реагируют отписками, то критиче-
ские публикации в федеральных СМИ 
для этих людей, судя по всему, вообще 
тише писка комаров. Уже больше месяца 
мы публикуем журналистское расследо-
вание о деятельности мэрии Калинин-
града по освоению бюджетных средств. 
Напомним, речь идёт о сотнях миллионов 
рублей, выделенных на реконструкцию 
одного из самых знаковых мест Калинин-
града — озера в городском парке культуры 
и отдыха «Юность». Федеральный бюджет 
выделил на его восстановление невероят-
ную сумму – 2,4 млрд рублей. Как выяс-
нилось, на реконструкцию парка было, по 
оценкам местных журналистов и экспер-
тов, потрачено не более 150 млн рублей. 
Остальная сумма, что называется, была 
освоена городскими властями в неизвест-
ном направлении. Однако по странному 
стечению обстоятельств одновременно 
неожиданно пошёл в гору бизнес Эдуарда 
Куровского, которого называют, кроме 
всего прочего, главным харизматиком 
новой мэрской команды. Главным обра-
зом из-за многочисленных коррупци-
онных скандалов, которыми Куровский 
прославился в своё время на всю Россию. 
И это, как видим, нисколько не помешало 
Ярошуку назначить его на один из ключе-
вых постов в городе — генеральным дирек-
тором МУП «Калининградтеплосеть». 

Причём стоило этому назначению состо-
яться, как местные газеты тут же забес-
покоились, как бы не проиграл новый 
директор муниципальное предприятие в 
казино: совсем рядом с Калининградом  – 
игровые заведения Польши и Прибал-
тики. Потому что Куровский в своё время 
стал известен тем, что активно посещал 
столичные казино. Игромания в среде 
психиатров считается тяжёлым неизле-
чимым эмоциональным недугом — так 
называемой нехимической зависимо-
стью. Иными словами, человек не спосо-
бен контролировать своё поведение, когда 
его, что называется, накроет. И здесь 
грех смеяться над больным человеком — 
калининградцам тут впору впасть в уны-
ние. Тем более что мэрия подлила масла 
в огонь, сообщив, что Куровский был 
назначен на новую должность именно для 
того, чтобы «освоить кредиты Европей-
ского банка реконструкции и развития, 
выделенные на модернизацию калинин-
градских сетей». Заявление попало, что 
называется, в самую точку: Куровский как 
раз и прославился тем, что в своё время 
очень удачно «освоил» 20 млн евро креди-
тов Дрезденер Банка, так что эти деньги до 
сих пор найти не могут. 
Куровского и Ярошука связывает не 
просто дружба. Их жёны владеют сразу 
несколькими совместными бизнесами. 
Мы уже писали о банно-развлекательном 
комплексе «Большой двор» и публико-
вали учредительные документы, в кото-
рых говорится, что собственниками его 
являются супруга руководителя МУП 
«Калининградтеплосеть» и супруга главы 
города. Недавно стало известно, что эти 
две бизнес-вумен являются также учре-
дителями клиники «Инвитро», работаю-
щей по московской франшизе. А также 
на паях владеют в Калининграде авто-
салоном по продаже машин SsangYong. 
Зарабатываемые на Родине деньги друзья 
и их «вторые половины» предпочитают 
тратить за рубежом. Дочь Куровского, 
любящего размещать свои фотографии в 
«Одноклассниках» на фоне яхт и дорогих 
шале Куршевеля, учится в школе тенниса 

На прошлой неделе в Калининграде 
состоялось совещание  

по вопросам совершенствования 
прокурорского надзора  

за исполнением законодательства 
в сфере ЖКХ в Северо-Западном 
федеральном округе. Генеральный 

прокурор России Юрий Чайка, 
председательствовавший  

на совещании, предложил местным 
чиновникам, ответственным 

за проблемы в жилищно-
коммунальной сфере, уйти  

в отставку, если они не 
справляются со своими 
обязанностями. В ходе 
совещания генпрокурор 

объявил предостережение 
должностным лицам органов 
местного самоуправления и 

предприятий калининградского 
ЖКХ. Предостережение получил 

в том числе заместитель главы 
администрации Калининграда 
Сергей Мельников, который, 

кроме того, как сообщали СМИ, 
подозревался в нанесении побоев 

молодому человеку.

Куровского и Ярошука связывает  
не просто дружба. Их жёны владеют сразу 
несколькими совместными бизнесами

КоЗырНые

Эдуард Куровский на курорте в Куршевеле
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известной спортсменки Санчес в Барсе-
лоне. А семья мэра Ярошука уже три года 
живёт в Каннах, бывая в родном городе 
лишь наездами.
Одним словом, мы озвучили в этих 
материалах множество сенсационных 
фактов. И я знаю, что в московских 
коридорах власти эти материалы вни-
мательно изучали. По запросу члена 
Комитета Госдумы по вопросам соб-
ственности Алексея Корниенко назна-
чена даже прокурорская проверка 
по фактам нецелевого расходования 
средств, выделенных городу феде-
ральным бюджетом. Но вот что уди-
вительно – в самом Калининграде эти 
публикации как-то не вызвали широ-
кой реакции общественности. Я уже не 
говорю о мэрии, чиновники которой 
просто сделали вид, что не заметили 
этих статей. 
И тут из Калининграда, который,  
напомню, является у нас анклавом и не 
имеет прямых границ с Россией, при-
шла очередная сенсация – оказывается, 
что тираж газет, где были опубликованы 
эти материалы, судя по всему, был про-
сто изъят из городских киосков. Сегодня, 
конечно, век Интернета, но основная 
масса людей, особенно в провинци-
альных городах, по-прежнему читает 
бумажные СМИ. Мы провели экспери-
мент, попросив местных газетчиков про-
дать издание со статьёй «Оборонсервис 
по-калининградски». И везде мы слышали 
одно и то же – такую газету не завозили, 
причём это продолжается уже несколько 
недель подряд, с того момента, как начали 
публиковать это журналистское расследо-
вание. 
И можно даже представить, почему вдруг 
газета перестала попадать на прилавки 
калининградских киосков. Один из мест-
ных провинциальных медиамагнатов, 
совладелец фирмы «Западная пресса», 
которая контролирует более половины 
газетных киосков города, он в конце ноя-
бря даёт интервью изданию RUGRAD.
EU, где, по нашему мнению, открыто при-
знаёт, что осуществляет функции цензора 
в интересах местной власти. «…У меня в 
кармане сейчас лежит гнусный пасквиль 
на него (вероятно, на мэра. – Ред.), пол-
ный доказательств. Я его могу вам отдать 
и уверен, что в СМИ, где вы работаете, он 
не появится».
Обратите внимание на слово 
«пасквиль» – в изначальном значении 
это «клеветническое сочинение с оскор-
бительными нападками». А здесь – 
«пасквиль с доказательствами», то есть 
как бы без клеветы, но с нападками. 
Иными словами, любая критическая 
статья в адрес мэра Ярошука является 
пасквилем и может быть кем-то оста-
новлена. Мы ещё об этом поговорим, 
что, собственно, пытается этим купить 
мэр Калининграда, какую иллюзию 
безопасности и благополучия. 
К слову сказать, издания «Западной 
прессы» официально являются круп-
нейшими получателями денег от мэрии 
Калининграда на освещение деятельно-
сти чиновников — около 6 млн рублей 
на 2012 год. А местные источники пишут 
ещё о 22 млн рублей, которые выде-
лены «Западной прессе» городскими 
властями. Причём опять же калинин-
градские журналисты пишут о том, что 
конкурсные процедуры по распределе-
нию этих средств якобы нарушались — 
неугодные чиновникам издания под 
надуманными предлогами попросту не 
допускали на конкурсы. 
Как мы считаем, «Западная пресса» про-
славилась тем, что якобы по первому 
слову местных чиновников отказывала в 
печати в своей типографии газет, посмев-

ших написать критическую статью про-
тив местной правящей элиты. Какие тут 
коммерческие обязательства перед кол-
легами... Бизнес совсем другой — обслу-
живать не читателей, а чиновников. И 
человек, прошу прощения, магнат, даже 
не видит, что несёт от этого бизнеса тем 
самым «г-м». Отсюда и такой хамоватый 
тон. А дальше читайте Лескова: «…люби-
мому холую барина многое позволяется 
на дворе». 

Медовый бизнес

Между тем мы не только не дожда-
лись реакции от городских властей.  
И, в частности, хоть какой-то попытки 
мэра Калининграда объясниться перед 
многомиллионной российской аудито-
рией по поводу фактов, изложенных в 
наших статьях. Оно и понятно, потому 
что Калининград – это вам не Россия, 
это анклав. Где читателям укажут, что и 
как им правильно читать. 
Вместо этого ситуация, судя по всему, что 
называется, пошла в разнос. Недавно на 
очередном заседании комиссии по гра-
дорегулированию и землепользованию 
окружного совета депутатов Калинин-
града обсуждалось обращение муници-
пального предприятия «Калининградте-
плосеть» об освобождении от арендной 
платы за землю на 2012 год.
При этом председатель контрольно-
счётной комиссии (КСК) окружного 
совета Ирина Можей порекомендо-
вала депутатам не торопиться, так как 
в ближайшее время КСК будет про-
водить проверку использования 
МУПом муниципального имуще-
ства. «Четыре года назад уже было, 
что земли и помещения сдавались 
в аренду, при этом средства не 
поступали в бюджет», – отметила 
Ирина Можей.
Заместитель главы админи-
страции Калининграда Сер-
гей Мельников отметил, что 
предполагаемые убытки  
«Калининградтеплосети» по 
итогам 2012 года составят 240 
млн рублей. «Необходимо 
поддержать предприятие, 
освобождение от арендных 
платежей станет каплей в 
море с учётом убытков», – 
сказал председатель коми-
тета городского хозяйства 
горадминистрации. Обра-

тите внимание на этот последний пассаж: 
Сергей Мельников – это тот замглавы 
города, который, по нашему мнению, 
помогал Куровскому осваивать деньги на 
озере Верхнее. А теперь не успели Куров-
ского назначить на новую должность, как 
он уже заранее помогает ему списывать 
деньги. Это сообщение вызвало в городе 
настоящую волну возмущения.
Потому что местные специалисты под-
считали, что теплосети, которые явля-
ются монополистом, не только убы-
точны, но, наоборот, должны прино-
сить неплохую прибыль. По их мнению, 
теплосети взимают даже лишние деньги 
за тепло. Они, что называется, пой-
мали Куровского за руку, проведя соб-
ственный расчёт потребления тепла 
некоторыми домами. Выяснилось, что 
только в одном 180-квартирном доме 
теплосети приписали лишь за октябрь  
90 тыс. рублей. Можно представить мас-
штабы приписок в целом по городу. Это 
вообще-то прямое воровство денег граж-
дан. И при этом предприятие ещё и офи-
циально убыточно, да и ещё 
и освобождено 
от аренды! То 
есть условия 
для биз-
неса просто 
«медовые». 
И теперь, 

представьте, что после всего этого, 
после депутатских запросов, после 
того, как в мэрии работает прокурор-
ская проверка, приезжает прокурор и 
говорит (то есть прямо, без обиняков, 
в лоб) – не можете работать, уйдите 
по-хорошему, иначе может кончиться 
уголовным делом. И НИЧЕГО  — даже 
не думают уходить, продолжают руко-
водить ЖКХ. На прошлой неделе о 
Куровском и его способах освоения 
бюджетных денег говорил уже Карау-
лов в программе «Момент истины». 
Ярошук просто отмахнулся, публично 
заявив, что это ложь. А если будет про-
курорская проверка, то в отношении 
его, Ярошука, она, цитируем мэра:  
«…закроется через пять минут». Пока-
зательно, что сказал эти слова мэр 
Калининграда местным тележурнали-
стам буквально сразу после отъезда из 
города генпрокурора Юрия Чайки. 
Помните «пасквиль с доказательствами», 
что любая критика любимого началь-
ника  — это грязные инсинуации, кле-
ветнические заявления. И хоть ты лопни, 
тыкая в лицо своими доказательствами,  – 
мэрия платит, а значит, всё остальное 
пасквиль. Так что, как говорится, можете 
приезжать, проводить свои совещания, 
но в анклаве у нас всё схвачено по-своему. 
И вот здесь мы приходим к тому, с чего 
начали — почему так происходит? Госпо-
дин Ярошук, вероятно, испытывает некую 
иллюзию безопасности и неуязвимости, 
огородившись железным занавесом от 
критики в виде «Западной прессы». Но 
это действительно не более чем иллюзия. 
Достаточно вспомнить дело «Оборон-
сервиса» – там люди тоже не обращали 
внимания на критику (а я сказал бы, на 
первые тревожные сигналы), считая себя 
неприкасаемыми.  Жили в 13-комнатных 
квартирах. Летали на самолётах, припи-
санных к Министерству обороны, с аэро-
дрома Чкаловский в Париж. И с каким 
грохотом сегодня они полетели со своих 
заоблачных высот! В Калининграде, веро-
ятно, нам в самом скором времени нужно 
будет ждать повторения этой истории. 

Источник информации: 
электронная газета «ВЕК»

сВЯЗи
судьба отопления  

в Калининграде  
может решиться  

в казино

оБЩество/регионЫ в огне

Протокол собрания акционеров ООО «Спарус»

Мэр Калининграда александр Ярошук (слева) и его близкий соратник Эдуард 
Куровский 
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Торговля экзотическими 

животными как в мире, так 
и в России идёт настолько 
бойко, что оборот средств 

на этом рынке уже вплотную 
приблизился к доходам 

от торговли наркотиками. 
Корреспондент «Нашей 

Версии» выяснил, что завести 
обезьянку, крокодильчика 

и даже тигра в простой 
московской квартире может 

едва ли не каждый, вот только 
не все понимают, с какими 

последствиями им придётся 
столкнуться. Основная масса 
зверей приезжают в Россию 

больными, и шанс подхватить 
какое-нибудь редкое 

заболевание крайне высок. 

Дарья воробьёва

Р
ынок по продаже экзоти-
ческих животных сегодня 
обширен: приобрести ред-
кую рептилию или птицу 
можно как в обычном зоо-
магазине, так и на Птичьем 
рынке. Но куда больше 
подобных предложений в 
Интернете, где продавцы 

готовы удовлетворить любые поже-
лания покупателя в зависимости от 
размеров его кошелька. На таких сай-
тах зачастую действует система пред-
заказа: будущий хозяин оставляет 
заявку на понравившегося зверя, ука-
зав пол, желаемый возраст, а также 
документы, которые хотел бы иметь 
на руках. На рассмотрение заявки 
уходит, как правило, несколько дней, 
после чего покупатель получает ответ 
о сроках и условиях покупки. При 
этом официальный договор зачастую 
оформляется только на «традицион-
ных» домашних зверей, тогда как ред-
кие, экзотические животные в основ-
ном продаются нелегально. Здесь и 
возникает первая сложность. Дело 
в том, что без правильно оформлен-
ных документов продавец не несёт 
никакой ответственности за дальней-
шую судьбу питомца, так что вернуть 
животное будет невозможно, даже 
если оно окажется больным. 

80 процентов нелегального рынка 
приходится на Москву

Тех покупателей, которых подобный 
риск не пугает, попросят выложить 
весьма круглую сумму. И если удо-
вольствие владения, скажем, ядо-
витой ящерицей обойдётся в 200–
300 долларов, то цена на львят или 
тигрят стартует от 10 тыс. долларов, 
а вот редкий сокол балобан облегчит 
кошелёк нового владельца на 15 тыс. 
долларов. Поэтому контингент поку-
пателей – бизнесмены, фотографы, 
коллекционеры, зачастую не пони-
мающие, что содержание такого рода 
животных требует немалого опыта, 
знаний и куда больших финансовых 
затрат, чем придётся выложить один 
раз при покупке. Как правило, люди 
не утруждают себя изучением особен-
ностей поведения и ухода за зверем, и 
такая безответственность может при-
вести не только к гибели животного, 
но и к серьёзным травмам или даже 
смерти самого владельца. Например, 
по правилам паук-птицеед должен 
быть лишён ядовитых желёз, однако 
ни один продавец не может гаран-
тировать соблюдения этого условия. 
Ведь для этого необходимо найти 
специалиста, чего многие просто не 
делают. Порой владельцы не справля-
ются с буйным характером животных 
или элементарно не следят за прави-
лами безопасности. В результате сбе-

жавших из клеток или напавших на 
хозяев зверей просто усыпляют либо 
выбрасывают на улицу, ведь ни один 
зоопарк не примет контрабандных 
зверей. 
Контроль за мировым оборотом ред-
ких видов животных регулируется 
Конвенцией о международной тор-
говле видами дикой фауны и флоры, 
находящимися под угрозой исчезно-
вения (СИТЕС). Документ подписан 
в 1973 году. В список входят более 30 
тыс. представителей флоры и фауны, 
торговля которыми между странами-
участниками требует особых усло-
вий и документов. При этом каждая 
страна должна привести своё законо-
дательство в соответствие с требова-
ниями СИТЕС. То есть для провоза 
животного необходимо наличие осо-
бых документов, которых контра-
бандисты, как правило, не имеют, 
однако с лёгкостью находят лазейки 
в законодательстве. Так, например, 
когда в США запретили разведение и 
торговлю животными с 75-процент-
ной волчьей кровью, умелые пред-
приниматели очень быстро испра-
вили документы, и волчьей крови 
стало уже 74%. Более того, в неко-

торых странах нет запрета на провоз 
гибридов, поэтому в ветеринарных 
паспортах волков меняют на волчьих 
собак, а сервалов на саванн (гибрид 
домашней кошки и африканского 
сервала). 
Российское законодательство в этой 
сфере едва ли не самое либеральное 
в мире, чем охотно пользуются тор-
говцы экзотическим товаром. В Рос-
сию контрабандные животные попа-
дают разными путями: основными 
поставщиками являются Африка, 
Южная и Центральная Америка. 
Некоторых ве зут на по ез дах и авто-
мо би лях че рез Поль шу и Сред нюю 
Азию, часть про хо дит че рез Сан кт-
Пе тер бур г с кий порт. По данным цен-
тра защиты прав животных «Вита», 
одна только Москва составляет 80% 
рын ка стра ны, то есть 2,7 млн дол-
ларов в год. Всего же, по данным 
Интерпола, этот вид деятельности в 
мире занимает второе место по обо-
роту средств после торговли нарко-
тиками. По самым приблизительным 
оценкам, это около 9 млрд долларов 
в год. По данным Всемирного фонда 
дикой природы, ежегодно нелегально 
продают 30 тыс. обезьян, 5 млн птиц, 

10–15 млн рептилий, 500–600 млн 
декоративных рыб.
Провозят животных в чудовищных 
условиях: рептилий везут в тубусах и 
контейнерах, попугаев кормят транк-
вилизаторами, заворачивая в газеты, 
ставя в чемоданы, как бутылки, мле-
копитающих накачивают до сон-
ного состояния и пеленают. Неко-
торые преступники отличаются ори-
гинальностью, пытаясь провезти 
змей даже в батонах хлеба, а кро-
шечных тигрят выдают за игрушки.  
Некоторые изуверы даже прибивают 
крылья птиц к крышке чемодана 
гвоздями. Нетрудно догадаться, что 
в результате такой перевозки выжи-
вает в лучшем случае пара экземпля-
ров, но готовность клиента выклады-
вать за редкие виды круглые суммы с 
лихвой покрывает все потери.
И, конечно же, животные не прохо-
дят никаких карантинов и ветеринар-
ных обследований, сразу попадая в 
руки перекупщиков. Таким образом, 
у покупателя есть огромный риск 
приобрести экзотическое животное, 
являющееся переносчиком не менее 
экзотических заболеваний, которые, 
как утверждают специалисты, могут 
передаваться человеку.
Конечно, приобретая животное в зоо-
магазине, покупатель может потре-
бовать копию разрешительного доку-
мента СИТЕС или другие бумаги, но 
на деле всё ограничивается «честным 
словом» продавца, что животное здо-
рово, и товарным чеком с круглень-
кой суммой. 

Контрабандистов не пугают никакие 
штрафы 

Предприимчивость торговцев пора-
жает: кроме живых экземпляров, 
имеющих успех у модников, считаю-
щих, что завести дома дикую кошку 
или питона – значит быть «в тренде», 
контрабандисты провозят даже целые 
туши, части которых используются в 
медицинских целях. По данным экс-
пертов, в Приморье браконьеры уни-
чтожают гималайских медведей ради 
их желчи и лап, которые использу-
ются при лечении тяжёлых заболе-
ваний. Опавшие рога зубра продают 
по 800 долларов за границу, хотя их 
закупочная цена составляет всего 
250 рублей. Ну а слухи о том, что рог 
носорога лечит бесплодие и явля-
ется сильным биостимулирующим 
средством, повлияли на его добычу: 
более чем за 25 лет численность этих 
животных сократилась едва ли не в 
два раза, и 1 грамм порошка из носо-
рожьих рогов стоит как 1,5 грамма 
золота. 
Не стоит также забывать, что покупка 
экзотического животного подразуме-
вает приобретение кормов, аквариу-
мов или клеток, что обеспечивает 
торговцам около 70% прибыли. Ну а 
рейды правоохранительных органов 
по точкам продажи зачастую не при-
носят особых результатов: на фоне 
колоссальной прибыли продавцов не 
пугают никакие штрафные санкции. 
К тому же зачастую торговля ведётся 
дистанционно: продавцы демон-
стрируют товар на фотографиях, так 
что изъять животное просто невоз-
можно. 
Ужесточения наказания добивается 
не только Фонд дикой природы, но и 
Росприроднадзор. Однако зачастую 
проблема заключается не только 
в том, чтобы обнаружить контра-
бандное животное и наказать про-
давца. Сразу же возникает вопрос: 
что делать с животным дальше?  
В России практически нет специали-
зированных государственных питом-
ников по передержке животных, а 
договориться с зоопарком удаётся в 
редких случаях. Поэтому, как уверены 
эксперты, необходимо не только соз-
дать государственный орган, который 
будет заниматься работой, связанной 
с контрабандой животных, но и нала-
дить всю систему в целом, чтобы она 
не превратилась в очередной кара-
тельный орган. 

жиВоТНые  
сТрасТи

оБЩество/За чертой

Годовой оборот рынка  
экзотических животных  

достигает 9 миллиардов долларов

По правилам паук-птицеед должен  
быть лишён ядовитых желёз, однако  

ни один продавец не может гарантировать 
соблюдения этого условия

Экзотическая ящерица – едва ли не самое безобидное существо из всего 
ассортимента чёрного рынка                 фото: LORI
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Мария ОВСЯННИКОВа, 
кандидат медицинских наук, врач-
терапевт первой категории, главный 
специалист медицинского управления 
компании «ЛЕОВИТ нутрио»:

– Лишний вес и ожирение 
проявляются не только внеш-
ними изменениями строе-
ния тела с отложением избы-
точной жировой ткани, но и 
серьёзными нарушениями 
обмена веществ, которые 
затрагивают все системы 
организма человека, вклю-
чая иммунную. Поэтому при 
формировании специфиче-
ского иммунитета в резуль-
тате вакцинопрофилактики 
гриппа у людей с избыточ-
ной массой тела и ожирением 
могут наблюдаться описан-
ные различия по сравнению с 
теми, кто имеет нормальный 

вес. Известно, что ожирение 
сопровождается повыше-
нием активности факторов, 
которые могут вносить вклад 
в уменьшение общей устой-
чивости организма к вирус-
ной, бактериальной, гриб-
ковой и другой микробной 
агрессии. Результаты этого 
исследования служат ещё 
одним поводом для облада-
телей лишних килограммов 
задуматься о снижении и кон-
троле веса. На сегодняшний 
день доказано, что наиболее 
эффективным и безопасным 
методом похудения является 
соблюдение сбалансирован-
ной низкокалорийной про-
граммы питания в сочетании 
с умеренными физическими 
нагрузками с последующим 
контролем веса на протяже-
нии всей жизни. 

ЗдоровЬе

Материалы подготовила Ирина ЛИСИчКИНа

Д

Говорят, что

15-минутная зарядка дарит три года жизни

Говорят, что

лишний вес повышает заболеваемость гриппом

аже четверть часа физической активности в день благотворно сказывается на здо-
ровье и продолжительности жизни, утверждают тайваньские учёные.
«Правило 15 минут» вывели сотрудники Национального института медицинских 
исследований, которые на протяжении 12 лет наблюдали за 416 тыс. жителей Тай-

ваня. Часть добровольцев пять раз в неделю уделяла немного времени несложным физиче-
ским упражнениям. Положительный эффект от этих занятий оказался намного значитель-
нее, чем предполагалось. Так, по подсчётам специалистов, средняя ожидаемая продолжи-
тельность жизни в этой группе на три года больше, а риск смерти от любых причин на 17% 
ниже, чем у участников, совершенно не утруждающих себя физкультурой. Эта закономер-
ность справедлива для людей обоих полов и любого возраста. Как отмечают авторы изыска-
ния, для того чтобы соблюдать это нехитрое правило долголетия, совсем не обязательно 
тягать «железо» в тренажёрном зале – бодрая прогулка в парке тоже сделает своё дело.
Учёные также заметили: регулярно устраивая короткие тренировки, человек постепенно 
увеличивает время занятий, при этом каждые дополнительные 15 минут снижают смертель-
ные риски на 4%.

еприятное 
для не в 
меру упи-
т а н н ы х 

граждан открытие 
совершили аме-
риканские учёные 
перед самым нача-
лом сезона гриппа: 
прививки для них 
малоэффективны.
Биологи из Уни-
верситета Северной 
Каролины в ходе 
эксперимента выяс-
нили, что в первые 
30 дней реакция на 
вакцину у людей с 
нормальным весом и 
у носителей лишних 
килограммов одина-
кова. Однако затем 
выработка противо-
вирусных клеток у 
полных людей резко 
идёт на убыль. Сни-
жение синтеза анти-
тел – естествен-
ное явление, гово-
рят исследователи, 
однако у тех, кто 
имеет избыточный 
вес, оно происхо-
дит гораздо стреми-
тельнее и организм 
намного раньше ста-
новится восприим-
чивым к гриппу. Вдобавок клетки 
иммунной системы, борющиеся с 
вирусом (Т-лимофициты), у них 
оказались менее активными.

Авторы изыскания полагают, что 
это связано с переизбытком гор-
мона лептина, который вырабаты-
вается жировой тканью.
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анна МИЛЯЕВа, фитнес-эксперт, персональный тренер, бизнес-коуч:

– Физическая нагрузка – неотъемлемая часть нашей двигательной актив-
ности на протяжении всей недели. У новичков часто возникает вопрос: а 
сколько же раз в неделю необходимо тренироваться в идеале? Ответ прост: 
всё индивидуально и зависит от ваших целей. Собрались похудеть или, нао-
борот, набрать мышечную массу – три-четыре еженедельные тренировки 
подойдут вам как нельзя лучше. Стремитесь поддерживать приобретённую 
форму – две-три тренировки в неделю – ваш оптимальный график. Ну, а 
если просто хотите улучшить своё самочувствие, то 15-минутная ежеднев-
ная зарядка – идеальный вариант. Не могу согласиться с утверждением 
тайваньских учёных о продлении жизни на три года за счёт 15 минут упраж-
нений в день, так как проведённое ими исследование разовое и требует 
ещё многократных подтверждений и экспериментов. Тем не менее хочется 
поддержать основную идею авторов: регулярные занятия спортом способ-
ствуют улучшению самочувствия, нормализует психологическое состояние, 
стимулируют рабочую и повседневную активность человека. Поэтому если 
у вас есть выбор – двигаться больше или меньше, всегда выбирайте первый 
вариант. Результат не заставит себя долго ждать! 

К о М М е Н Т а р и й

Сергей Тетерин

LORI
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Дмитрий Ледашин, 
виктор Хрущёв

П
осле Олега Романцева, кото-
рый был первым лицом в 
«Спартаке» долгие 14 лет и 
с именем которого связаны 
все наиболее весомые успехи 
московского клуба, руко-
водители команды посто-
янно метались от хорошего 
к лучшему. Но ни приехав-

шие из-за рубежа Скала, Лаудруп, Эмери 
и Александр Старков, ни россияне Геор-
гий Ярцев, Андрей Чернышов, Владимир 
Федотов и Станислав Черчесов сколько-
нибудь значимых побед «красно-белым» 
не принесли. Как не добился чемпион-
ского титула и Валерий Карпин, который 
теперь, как и год, и два назад будет совме-
щать тренерский пост с должностью гене-
рального менеджера команды.

дзюба назвал Эмери «тренеришкой»

От иностранцев с тренерской лицензией 
владелец «Спартака» Леонид Федун каж-
дый раз ждал какого-то необычайного 
прорыва. Именно с этим, видимо, связаны 
слишком краткие сроки работы легио-
неров в стане «красно-белых». Только 
в совершенстве владеющему русским 
языком Старкову удалось продержаться 
в обойме более полутора лет, а Скала,  
Лаудруп и Эмери, несмотря на свой авто-
ритет в европейском футболе, не смогли 
занести себе в трудовую книжку даже год 
спартаковского стажа...
Интересно, что трое иностранных специ-
алистов из четырёх расстались со «Спар-
таком» со скандалом. Старкова уволили 
после пресс-конференции одного из веду-
щих футболистов команды – Дмитрия 
Аленичева, который не нашёл ничего 
по-спортивному более честного, как 
вынести на публику своё непонимание 
тренерских методик русского латвийца. 
К слову, Аленичева сегодня прочат в пре-
емники Эмери и Карпину. Вот будет инте-
ресно, если Дмитрий, надев тренерскую 
лямку, также окажется непонятым кем-то 
из нынешних спартаковских «звёзд»...
Датчанина Лаудрупа приглашавший его 
Карпин затем охарактеризовал как «амё-

бообразного». Ситуация с Эмери факти-
чески повторила историю трёхлетней дав-
ности. Только испанца от лица «народ-
ной команды» пожурил игрок «Спартака» 
Артём Дзюба, сразу после отставки настав-
ника обозвавший его «тренеришкой». 
Масла в огонь в обоих случаях подливал 
сам Федун, который и Лаудрупу неза-
долго до его отставки прочил долгую тре-
нерскую карьеру в своём клубе, и Эмери 
буквально за неделю до разрыва отноше-
ний публично предоставлял полный карт-
бланш, заявив, что испанский специалист 
полностью отработает свой двухлетний 
контракт.
Четыре иностранных специалиста раз-
ного уровня подготовки из различных 
футбольных школ так и не смогли нала-
дить игру одной из самых богатых команд 
страны. Тот же Эмери, по словам очевид-
цев, в минувшее межсезонье получил в 
состав практически всех игроков, которых 
хотел. И тем не менее не сработался ни с 
новичками, ни со старожилами...

По ходу сезона команды  
Премьер-лиги поменяли наставников 
уже семь раз

Многочисленные случаи неудачной 
работы тренеров-легионеров были и в дру-
гих ведущих российских клубах. Весьма 
именитые бразилец Зико, испанец Хуенде 
Рамос и португалец Артур Жорже не сни-
скали лавров в ЦСКА. Куда менее извест-
ные чех Ярослав Гжебик, бразилец Иво 
Вортманн и черногорец Миодраг Божович 
не смогли сработаться с основным соста-
вом столичного «Динамо». Серб Славо-
люб Муслин и португалец Жозе Коусейру 
не принесли славы московскому «Локо-
мотиву».
Правда, отечественные тренеры также 
проваливались в этих командах с завид-
ной регулярностью. За последние 10 лет 
из ЦСКА дважды был вынужден уйти 
один из лучших отечественных спе-
циалистов – Валерий Газзаев, во главе 
с которым клуб выиграл Кубок УЕФА.  
А в «Динамо» потерпели фиаско не только 
не слишком известные Сергей Силкин и 
Виктор Бондаренко, но и такие знамени-
тости, как Олег Романцев и Юрий Сёмин. 
Наконец, тот же Сёмин возглавляет спи-
сок тренеров, в своё время изгнанных из 
«Локо». А в нём ещё и Олег Долматов, и 
Анатолий Бышовец, и Юрий Красно-
жан...
В каждом конкретном случае тренера 
отправляют в отставку за вполне кон-
кретные недоработки. И случается 
это не только в России, но и в других 
ведущих футбольных державах (см. 
справку). Другое дело, что руководи-
тели отечественных клубов и впрямь 
слишком часто меняют тренеров, 
каждый раз рассчитывая, что очеред-
ной наставник, будь то россиянин 
или иностранный специалист, карди-
нально изменит ситуацию в команде...  
В нынешнем сезоне отставка Унаи 
Эмери стала седьмой по счёту в отече-
ственной Премьер-лиге!

Московский «Спартак» в очередной раз 
расстался с главным тренером. Вслед за 
итальянцем Невио Скалой и датчанином 

Микаэлем Лаудрупом руководители 
«красно-белых» уволили ещё одного 

звёздного иностранца – испанца 
Унаи Эмери. Эта отставка стала для 
московского клуба 10-й за последние 
10 лет. Частую смену тренеров можно 
уже назвать отличительной приметой 
отечественного футбола. Лишиться 

поста за неудовлетворительные 
результаты можно в любой стране, но 
Россия по количеству уволенных за 

сезон тренеров занимает лидирующие 
позиции.

иГры с ТреНераМи
Футбольных наставников в россии меняют  

в полтора раза чаще, чем в европе

Тренера «Спартака» Эмери отправили в отставку, не дожидаясь зимнего 
перерыва                           фото: ИТаР-ТаСС

В россии тренерский век короче, чем в европе

Как показывает статистика тренер-
ских отставок, в ведущих российских 
командах они происходят в среднем 
в полтора раза чаще, чем в веду-
щих чемпионатах Европы. Мы про-
анализировали последние 10 лет, и 
получилось, что самым стабильным 
клубом из числа наших популярных 
команд стал питерский «Зенит», в 
котором сменились пять главных 
тренеров и наставников с приставкой 
«и.о.». На другом конце списка – сто-
личное «Динамо», в котором за тот 
же срок пришли и ушли 14 руководи-
телей. а в среднем в пяти наиболее 
богатых и популярных клубах нашей 
страны – «Зените», цСКа, «Спар-
таке», «Динамо» и «Локомотиве» – 
смена наставника происходит при-
мерно раз в год, точнее – 0,94 раза 
за сезон.
что касается ведущих футбольных 
стран Европы, то они в среднем далеко 
не так часто прибегают к отставке тре-
нера как к решающему аргументу в 
изменении ситуации в команде. При-
мер здесь подаёт англия, где в пяти 
ведущих клубах («Манчестер Юнай-
тед», «Манчестер Сити», «челси», 
«арсенал» и «Ливерпуль») отставки 
случаются в два раза реже, чем в 
России – 0,44 отставки за сезон за 
последние 10 лет. Более того, в «МЮ» 
и «арсенале» всё это время работают 
алекс Фергюсон и арсен Венгер, кото-
рых не увольняли даже в самые труд-
ные для команд годы. а больше всего 
тренеров сменилось за тот же срок в 
«челси» – 10.

Пятёрка наиболее популярных немец-
ких команд – «Бавария», «Боруссия 
Дортмунд», «Вердер», «Гамбург» и 
«шальке-04» – дала цифру в 0,64 
отставки за сезон. При этом в Гер-
мании тоже есть свой долгожитель – 
Томас шааф из Бремена, тренерский 
стаж которого в «Вердере» зашка-
ливает за 12 лет. чаще всех меняет 
тренеров «шальке» – 8 отставок за 10 
лет.
Во Франции средний показатель чуть 
выше немецкого и составляет 0,68 
отставки за сезон. При этом у «Лиона», 
«Марселя», «Лилля» и «Монако» пока-
затели примерно равные, а вот самый 
богатый клуб Лиги 1 «Пари Сен-
Жермен» сменил за 10 лет 9 главных 
тренеров.
Итальянские гранды меняют тренеров 
чуть чаще, чем французские и немец-
кие. Средняя цифра пяти самых попу-
лярных команд («Ювентус», «Милан», 
«Интер», «Лацио» и «Рома»)  – 0,72 
отставки за сезон. При этом если в 
«Милане» за последние 10 лет рабо-
тали всего три специалиста, то в 
«Интере» и «Роме» сменилось по 9 
главных тренеров.
Ну и, наконец, Испания со своей 
самой высокой цифрой отставок 
из всей пятёрки ведущих футболь-
ных стран  – 0,74 смены тренеров за 
сезон. При этом наибольший прирост 
дают два клуба из Мадрида: в «Реале» 
за 10 лет сменились 11 тренеров, а в 
«атлетико»  – 10. В то же время в «Бар-
селоне» за этот же срок успели пора-
ботать всего 4 наставника.

ПоЛВеКа В иГре!  НоВый НоМер  В Продаже Каждую  ПЯТНицу!
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с дНёМ юрисТа!

3 декабря – профессиональный празд-
ник у юристов. Отмечают его всего 
пятый год, хотя исторически про-
фессия юриста в России является 
очень престижной. День юриста 
объединяет людей, которые должны 
служить защите прав и свобод граж-
дан нашего государства. Кстати, в 
Минобразования в последнее время 

особенно остро стоит вопрос о качественной 
подготовке молодых юристов – вносились 
предложения о сокращении числа юриди-
ческих вузов, упразднении заочной формы 
обучения по этой специальности. Но пока 
никакого решения не принято. Подготовку к 
главному празднику – Новому году – нужно 
начинать уже на этой неделе. И хотя время 
ещё есть, пора задуматься о подарках для 
близких и любимых, ведь 4 декабря – День 
заказов подарков Деду Морозу. Адрес рези-
денции Деда Мороза: Россия, Вологодская 
область, город Великий Устюг, дом Деда 
Мороза. Но, написав в строке адресата: «Деду 
Морозу, лично», вы тоже не ошибётесь. 5 
декабря по инициативе Генеральной Ассам-
блеи ООН отмечается  Международный день 
добровольцев. Добровольцы (или волонтёры) 
тратят своё свободное время на благо обще-
ства, не ожидая за это вознаграждения. Они 
работают в детских домах и домах престаре-
лых, помогают убирать общественную тер-
риторию, спешат на помощь при ликвидации 
последствий стихийных бедствий. 7 декабря 
предлагаем отметить День гражданской авиа-
ции, ну а 9 декабря – Международный день 
борьбы с коррупцией. Его установили после 
того, как в 2003 году в мексиканском городе 
Мерида на политической конференции была 
открыта для подписания Конвенция ООН 
против коррупции, предписывающая под-
писавшим её государствам объявить уголов-
ным преступлением взятки, хищение бюд-
жетных средств и отмывание коррупционных 
доходов.  Наша новая модель Яна – юрист по 
призванию. Иначе никак не объяснишь то, 
что девушка ещё в детстве выбирала, чью сто-
рону она будет представлять в спорах между 
друзьями. Сейчас Яна трудится в крупной 
юридической компании младшим юристом. 
Но мечтает она о другом. Наша модель хочет 
работать в суде адвокатом и браться только за 
те дела, в которых она будет представлять дей-
ствительно невиновных клиентов. 

Фото: СЕРГЕЙ ТЕТЕРИН

В  Б Л И Ж А Й Ш И Х

Неделя пройдёт при убывающей Луне, но в целом ровно  
и спокойно. Проблемы, вызванные затмениями, постепенно 

идут на убыль. Солнце в Стрельце набирает силу, так что декабрь 
будет месяцем более светлым и ровным, нежели ноябрь.  

Во сколько оценивается объём теневой 
экономики? Где искать «тёмные» 

триллионы? Как эти деньги влияют 
на бюджет россии?

Овен. В понедельник можно оказаться в весёлой компании и неплохо про-
вести время. В период со вторника по среду придут неплохие деньги, но веро-
ятны размолвки с коллегами и подчинёнными. В пятницу и субботу удачными 

окажутся любые мероприятия, как личного, так и профессионального плана. В воскресе-
нье лучше остаться дома, самочувствие и настроение могут оказаться неважными. 

Телец. Первая половина недели пройдёт без особенных успехов, но и без 
проблем. Во вторник вероятны приятные сюрпризы от близких людей. Вто-
рая половина недели – профессионально активное время, в пятницу и субботу 

будут благополучно решены важные для вас вопросы и получены деньги.  Сложные отно-
шения с кем-то из близких выльются в конфликт в воскресенье. 

Близнецы. В начале недели придут хорошие новости издалека 
и удачно сложатся встречи как личного, так и профессионального 
плана.  Время до пятницы будет занято делами дома и семьи, возможны 

заботы, связанные с недвижимостью. В выходные будет преобладать романтиче-
ский настрой, незамужние и неженатые могут всерьёз подумать о браке. 

Рак. В понедельник и во вторник можно рассчитывать на  деньги и удач-
ное решение профессиональных вопросов. В целом ваши дела развиваются 
неплохо, и есть надежда на поддержку высокопоставленных лиц и появле-

ние дополнительных доходов. Переговоры о кредите, вполне реальные во второй поло-
вине недели, пройдут удачно. В воскресенье старайтесь не выяснять болезненных личных 
вопросов, ничего хорошего из этого не выйдет. 

Лев. В первые дни недели удастся сделать много полезного для себя и окру-
жающих, в том числе решить вопросы финансового плана и получить деньги. 
В четверг реальны сложные ситуации с детьми. В пятницу и субботу можно 

отправиться в поездку или получить хорошие новости издалека. В воскресенье лучше 
остаться дома и посвятить время себе.     

Дева. В понедельник, во вторник стоит рассчитывать на поддержку 
близких людей, хорошие новости от коллег издалека или поездку. Про-
фессиональными успехами отмечена и вторая половина недели, а в 

пятницу, субботу вероятны финансовые поступления. Личная жизнь несколько 
улучшается, во всяком случае, партнёр будет вести себя более последовательно и 
разумно.  

Весы. В понедельник и во вторник вам удастся получить поддержку дру-
зей и близкого человека. Середина недели пройдёт в организационных хло-
потах, не исключены мелкие трения с подчинёнными и профессиональные 

неурядицы. Во второй половине недели можно показать себя в полном блеске. Романти-
ческие знакомства обеспечены людям одиноким, и углубление отношений звёзды обещают 
влюблённым со стажем. 

Скорпион. В начале недели удастся провести важные переговоры и 
получить деньги. Разногласия с кем-то из друзей или близких вероятны в среду 
или четверг, но они окажутся незначительными. В пятницу, субботу удачно 

сложатся  мероприятия, связанные с недвижимостью. В воскресенье будьте сдержаннее:  
звёзды могут провоцировать на конфликт с дорогим для вас человеком. 

Стрелец. Неделя обещает быть образцово-показательной в плане 
профессиональном. Можно наконец-то запустить новый проект и 
подписать  важный контракт.  Пятница и суббота обещают успехи и в 

жизни личной.  Однако в воскресенье  возможны проблемы со  здоровьем, поэтому 
сократите активность  и посвятите время себе. 

Козерог. Первая половина недели пройдёт в подготовительных меро-
приятиях, связанных с важным делом. В пятницу и субботу можно рассчиты-
вать на полный успех задуманного и получение крупной суммы денег. Однако 

почивать на лаврах не стоит: у вас много врагов и их нападки могут негативно отразиться 
на ваших профессиональных позициях. 

Водолей.  В понедельник и во вторник ждите приятных сюрпризов 
от друзей. В середине недели возможны ухудшение самочувствия и крупные 
расходы. В четверг, пятницу придут новости издалека или состоится поездка. 

Звёздные влияния заставят задуматься о дальнейшем направлении действий. 

Рыбы. В начале недели можно улучшить своё финансовое положе-
ние, а ближе к выходным удачными окажутся переговоры о спонсор-
ской помощи или кредите. Неплохо пройдут мероприятия, связанные 

с домом и семьёй. Домохозяйкам стоит приготовиться к приходу гостей. Влияние 
звёзд поднимет сложные вопросы юридического плана  и откроет тайные планы 
недоброжелательного окружения.   

Астролог Татьяна Борщ

Фото: СЕРГЕЙ ТЕТЕРИН
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ответы на задания  
в кв № 46

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были раз-
личны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 
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